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Официальный уровень 
безработицы в РФ 
определен в 3,7%, а 

уровень теневой, реальный, 
но скрытый, по мнению 
знатоков, раз в пять боль-
ше. Вероятно, желая разо-
браться и упорядочить этот 
феномен, представители 
«Единой России» внесли в 
Госдуму законопроект «О 
занятости населения в Рос-
сийской Федерации».

Документ этот должен 
заменить закон от 1991 
года (!), поскольку с тех 
пор рынок труда в стра-
не сильно изменился, как 
и условия выживания 
тех, кто потерял рабо-
ту. Как клянутся авторы, 
основной задачей проек-
та является «отражение 
изменившихся реалий, 
введение эффективных 
инструментов, необходи-
мых для решения госу-
дарственных задач, в том 
числе в условиях санкци-
онного давления».

Бумага большая - более 
160 страниц, где прописа-
но много всего в деталях и 
подробностях. Казалось бы, 
почти все охватили. Однако 
даже в такой неконфликт-
ной Федерации независи-
мых профсоюзов России 
(ФНПР) еще до первого 
чтения разглядели в законо-
проекте, что часть норм по 
выплате пособий для безра-
ботных нарушает принцип 
социальной справедливости.

Профсоюзные боссы 
отметили, что пособия 
будут выплачиваться без 
учета многих лет трудо-
вого стажа и специфики 
прежней работы граж-
данина. Выходит, вкалы-
вал-вкалывал человек на 
государство, по каким-
то причинам уволился и 
остался без средств к суще-
ствованию, а родное госу-
дарство отстегнет ему от 
щедрот деньжат в лучшем 
случае лишь на сумму ми-
нимального размера опла-

ты труда! То есть наравне 
с тем, кто до увольнения и 
проработал-то всего чуть 
больше полугода!

Конечно, несправедливо! 
Однако славная защитни-
ца интересов трудящихся 
ФНПР могла бы поставить 
вопрос куда круче. А что 
это в РФ за копеечные по-
собия по безработице, в про-
екте закона и речи нет об их 
росте?! Депутат от «ЕР» В. 
Милонов публично заявил, 
что на среднюю российскую 
зарплату человеку прожить 
невозможно, хотя она - что 
медианная, что просто сред-
няя - в разы больше МРОТ! 
Помнят ли депутаты той же 
славной фракции в Госдуме, 
что МРОТ - максимальный 
размер выплат по безра-
ботице - составляет всего 
12 792 рубля. А размера ми-
нимального - 1,5 тысячи ру-
блей - хватит лишь на верев-
ку и кусок мыла...

Вероятно, многим рос-
сийским гражданам очень 

хочется посмотреть на тех 
чиновников, которые при-
думывают такие людоед-
ские пособия. Заглянуть им 
в глаза, ухватить за лацка-
ны дорогого заграничного 
пиджака и спросить: «Где 
у тебя совесть, парень?! 
Люди тебя на свои налоги 
кормят, а ты им...» И когда 
он начнет лепетать, что де-
нег в казне нет, напомнить 
«слуге народа», что в казне 
вполне хватает на его зар-
плату в несколько сот ты-
сяч рублей, на которые мо-
жет прокормиться не одна 
работающая семья. И тем 
более безработная.

В экспертном сообще-
стве давно пришли к вы-
воду, что жалкие соци-
альные пособия и пенсии 
рождаются вовсе не от 
бедности государства. И 
даже не от жадности чи-
новников. Просто мало-
имущие обездоленные 
люди зависят от «мило-
стей» власти, вынуждены 
ее поддерживать в надеж-
де на лучшее.

Павел Максимов

П о коридорам власти ходят 
упорные слухи, что прави-
тельство хочет развести на 

деньги крупные компании - полу-
чить с них одноразовый платеж в 
бюджет. Причем добровольный. 

Дефицит казны в январе 2023-го 
составил рекордные 1,76 трлн рублей, 
надо заткнуть эту финансовую дыру, 
поскольку в действующем законе о 
бюджете на весь 2023-й прописанный 
годовой дефицит заложен в 2,93 трлн 
рублей. То есть больше половины его 
уже нарисовалось в январе, а наши 
финансовые власти ввергнуть в па-
нику и не такое способно. Вот глава 
Минфина Антон Силуанов и сформу-
лировал идею тряхнуть бизнес. 

Правда, некоторые эксперты 
считают, что тревожность ведом-
ства несколько преувеличена. Там 
говорят, что дефицит бюджета свя-
зан с сокращением доходов на 35% 
в годовом выражении и ростом рас-
ходов на 58,7%. Но на совещании с 
главой правительства вице-премьер 
Александр Новак рапортовал, что 
«доходы российского бюджета от 
нефтегазовой отрасли выросли по 
итогам прошлого года на 28 процен-
тов, или на 2,5 триллиона рублей».

А согласно данным Росстата, в 
первом полугодии 2022 года россий-
ские предприятия получили при-
быль в размере 16,6 трлн рублей, на 
32% больше, чем за тот же пери-
од 2021 года. Во втором полугодии 
динамика несколько ухудшилась, 
но за 9 месяцев сальдо составило 

20,2 трлн рублей. Тоже неплохие 
деньги. На недельном депозитном 
аукционе ЦБ 7 февраля был уста-
новлен исторический рекорд - банки 
принесли в Центробанк 5,25 трлн ру-
блей. Показатель превышает объем, 
размещенный банками в ЦБ неделю 
назад, почти на 1 трлн рублей.

Выходит, деньги в стране есть. 
Большие. И зачем правительству бе-
гать с протянутой рукой по крупным 
компаниям? Тем более что для «заты-
кания дыры» бюджета - по официаль-
ной версии - требуется всего 250 млрд 
рублей, что выглядит несколько стран-
но на фоне триллионных доходов.

Затею не поддержал РСПП: 
Александр Шохин назвал добро-

вольную выплату нереализуемой. 
По его мнению, главная проблема 
определить, кто должен платить. 
Одни сумели хорошо заработать, у 
других не получилось. Как справед-
ливо распределить взносы?

Финансовый аналитик Алек-
сандр Разуваев замечает: «Цифра в 
250 млрд - это еще по-божески, она 
могла быть больше». Действитель-
но, запрошенная сумма мелковата! 
На сколько хватит «заплатки»? У 
бизнеса есть опасения, что после 
одноразового платежа будет вто-
рой, третий - тоже «добровольные». 
Велик соблазн у властей...

Алексей Воробьев
(Продолжение темы - на стр. 3.)

Добровольная заплатка на бюджете

«Если слепой 
поведет 
слепого...»
В 

ходе заседания Комитета 
ГД по просвещению пред-
ставители Национальной 

родительской ассоциации оше-
ломили присутствовавших ори-
гинальной идеей, предложив 
распространить существующий 
с сентября прошлого года класс-
ный час «Разговоры о важном» и 
на взрослых.

«Мы направим такое предло-
жение в Министерство просве-
щения, - с радостью подхватила 
глава комитета Ольга Казако-
ва. - Тогда, может, и ходить на 
родительские собрания будут 
охотнее». Какое, однако, ценное 
качество - неизбывный опти-
мизм! Если нынче посещаемость 
родительских собраний не на 
высоте - далеко не всем родите-
лям интересно слушать о нера-
дивости учеников и проблемах 
организации учебного процесса, 
то теперь на собрание они бе-
гом побегут. По крайней мере, 
на первое. Страсть как захочет-
ся узнать, что такого «важного» 
предложат их вниманию, чего 
нельзя узнать из телевизора?!

А вот на продолжение «раз-
говора», очевидно, придется при-
водить родителей за руку, по-
скольку в данной задумке явно 
просматриваются слабые места. 
Прежде всего в сегодняшней 
нерадостной действительности 
у каждого взрослого свое пред-
ставление о важном. У кого-то 
проблемы с жильем, с работой, 
не хватает денег до зарплаты 
или здоровье шалит, но бесплат-
но не лечится... От всего этого 
не отвлекут беседы «о высоком», 
как бы ни старался лектор-моде-
ратор. 

Да и откуда он, собственно, 
появится? Учителя школ плохо 
понимают, какие «важные раз-
говоры» с ребятишками вести, 
а с родителями вообще впадут в 
ступор. Пропагандистов из об-
щества «Знание» на всю страну 
не напасешься... 

«Родителям очень важно пра-
вильно уметь ориентироваться 
в информационном поле, уметь 
отличать фейки от правды, не 
поддаваться манипуляциям» - 
так видит задачу тематических 
родительских собраний основа-
тель Национального родитель-
ского комитета Ирина Волынец. 
И невольно проговаривается, 
что при этом взрослым не будут 
«промывать мозги, как правиль-
но им думать», но помогут «вы-
работать единую линию по вос-
питанию детей».

Кто именно нарисует эту еди-
ную линию для общего пользо-
вания? Очень сомнительно, что 
это будут мудрые опытные педа-
гоги. И вспоминается Евангелие 
от Матфея: «...если слепой пове-
дет слепого, то оба упадут в яму».

Лаврентий Павлов

Это не жадность, а политика

зарубежных поездок по итогам 2022 года совершили граждане Рос-
сии - такие данные зафиксировала Погранслужба ФСБ России. Общее 
число поездок за рубеж в 2022 году выросло на 2 млн по сравнению с 
предыдущим годом. Лидером среди направлений стала Турция - 4,8 млн 
поездок, на втором месте - Абхазия (4,2 млн). Следом идут Казахстан 
(2,7 млн), ОАЭ (1,2 млн) и Египет (947 тыс.).ЦИФРА НОМЕРА

23,2 млн
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Официальная 
статистика 

Можно только удивляться, 
поскольку это против всяких 
правил: когда экономика тор-
мозит, должно расти число 
людей, потерявших работу. 
Россия снова демонстрирует, 
что она - страна парадоксов? 

У общественности есть по-
нимание, что причины столь 
позитивного факта - вовсе не 
в ускорении развития произ-
водства и не в появлении в РФ 
давно обещанных миллионов 
новых рабочих мест, а в дра-
матических событиях минув-
шего года. Весной из России 
уехало, по утверждению зна-
токов, до миллиона граждан, 
а осенью было мобилизовано 
для нужд СВО еще не менее 
300 тысяч человек. 

Почти все эти люди были 
в самом «рабочем» возрасте, 
то есть формировали рынок 
труда, который нынче тоже 
выглядит неким парадоксом: 
в промышленности катастро-
фически растет дефицит ка-
дров, а у центров занятости 
все меньше возможностей его 
восполнить. Согласно утверж-
дениям Минэкономразвития, 
только в сентябре после при-

зыва на СВО РФ потеряла бо-
лее 600 тысяч человек на рын-
ке труда, а общая численность 
рабочей силы упала с 72,6 млн 
до 71,8 млн человек.

Казалось бы, в результате 
такого массового исхода кон-
куренция за освободившиеся 
рабочие места должна сильно 
снизиться, но исследования 
экспертных структур свиде-
тельствуют, что число людей, 
которые ищут работу, только 
растет. Так что же в реально-
сти происходит?

Есть основания утверж-
дать, что созданная властями 
благостная картина россий-
ской безработицы содержит 
системную ошибку, которая 
и создает некий когнитивный 

диссонанс, то есть несоответ-
ствие желаемого и действи-
тельного.

Дело, вероятно, в том, что 
власти в своем оптимизме 
ориентируются на данные, 
выдаваемые центрами занято-
сти, то есть на официальную 
статистику. А ей, по мнению 
многих экспертов, сегодня ве-
рить нельзя. И не потому, что 
кто-то сознательно искажает 
цифры.

Сегодня многие потеряв-
шие работу не хотят регистри-
роваться на бирже труда. Сама 
регистрация содержит много 
формальностей, отнимает 
время и силы. А в итоге чело-
века ждет копеечное пособие 
по безработице, на которое в 

наше время не прожить. Поэ-
тому граждане предпочитают 
регистрироваться как самоза-
нятые.

«Причины бурного роста 
регистрации вполне понятны: 
многие люди лишаются рабо-
ты, многие теряют в зарплате 
и ищут подработку, а режим 
самозанятости позволяет де-
лать это вполне легально», 
- заявила общественный ом-
будсмен по вопросам защиты 
прав предпринимателей на 
специальных режимах нало-
гообложения Марина Блудян.

С января по октябрь 2022 
года в России стало в три раза 
больше самозанятых. Их чис-
ло увеличилось с 2 млн до 
6 млн человек. И по прогнозам 
специалистов, каждый девя-
тый житель России трудоспо-
собного возраста к концу 2023 
года будет зарегистрирован в 
качестве самозанятого.

Скрытая безработица
На «позитивную» статисти-

ку о занятости влияет и еще 
один фактор - скрытая безра-
ботица. Речь о тех гражданах, 
которые официально были 
трудоустроены, но по факту 
остались без работы и денег 
из-за приостановки деятель-
ности предприятия (простоя) 
либо находясь в отпуске без 
сохранения заработной пла-
ты, а также о тех, кто вынуж-
ден был работать на условиях 
неполной занятости.

Официальная статистика 
скрытую безработицу отсле-
живает, но в показателе уров-
ня безработицы не учитывает. 
Хотя аналитики Finexpertiza 
посчитали, что уровень ре-
альной скрытой безработицы 
достигает почти 13%. В III 
квартале 2022 года числен-

ность тех, кто работал непол-
ное рабочее время, составила 
1,12 млн человек, или 3,4% 
от всех работающих граждан 
страны. Находились в простое 
240 тысяч человек, или 0,7%, 
сидели в отпуске за свой счет 
почти 3,3 млн, или 9,9% от всех 
работающих граждан. Иначе 
говоря, примерно 4,66 млн ра-
ботающих граждан являлись 
скрытыми безработными, то 
есть были официально тру-
доустроены, но по факту не 
работали или работали непол-
ное рабочее время. 

Ситуация в отдельных от-
раслях промышленности еще 
тревожнее. Рекордные пока-
затели скрытой безработицы 
отмечались в автомобильной 
промышленности, которая 
в 2022 году рухнула почти на 
80% в связи с уходом между-
народных автоконцернов, на 
конец октября в простое были 
27,1% работников. Знатоки 
утверждают, что предприятия 
лесной промышленности от-
правили в простой 10% со-
трудников, производители 
продуктов - 17,9%, химзаводы 
- 17,9%, фармацевтические 
предприятия - 17,8%, на метал-
лургических заводах в отпу-
сках без зарплаты находятся 
20% сотрудников. Из этого 
формируется уже не столь оп-
тимистичная картина на рын-
ке труда.

И если сложить вместе по-
казатели скрытой безрабо-
тицы и официальной, то, как 
считают аналитики, в целом 
она достигнет 18%. Столь 
высокий уровень может нега-
тивно повлиять на ситуацию в 
производстве и потреблении, 
а соответственно и на жизнь 
всего населения страны.

Григорий Алексеев

- Компании почти два ме-
сяца обсуждали эту идею и 
пришли к выводу о ее не-
реализуемости, - признал-
ся глава РСПП Александр 
Шохин. - Главная пробле-
ма связана с определением 
конкретных компаний, ко-
торым будет предложено 
заплатить взнос.

Позиция властей заклю-
чается в том, что платеж в 
бюджет должен носить ха-
рактер именно доброволь-
ного единовременного взно-
са. Относительно критериев 
компаний-плательщиков 
звучало два варианта - с вы-
ручкой от 50 млрд рублей 
или же от 100 млрд рублей.

- Очень трудно будет 
реализовать идею добро-
вольного взноса. Компании 
разные: и с точки зрения 
маржинальности бизнеса в 
2022 и 2023 годах, и с точки 
зрения ситуации с уплачи-
ваемыми налогами (напри-
мер, в отдельных отраслях 

дополнительные налоговые 
изъятия предусмотрены на 
2023 год в виде повышен-
ных ставок НДПИ). Более 
того, разные ситуации с 
инвестициями, в том числе 
социальными, на террито-
риях присутствия. Если из-
мерять все эти параметры, 
мы надолго уйдем в руч-
ной режим, - считает Шо-
хин. - А средства, которые 
были заработаны бизнесом 
вследствие благоприятной 
конъюнктуры в 2022 году, 
к моменту введения такого 
взноса уже будут распреде-
лены в соответствии с ранее 
принятыми корпоратив-
ными решениями. К слову, 
благоприятная конъюнкту-
ра закончилась для мно-
гих отраслей: цены упали, 
вводятся дополнительные 
ограничения, и нельзя ска-
зать, что ситуация 2023 года 
позволит этим компаниям 
рассчитывать на свободные 
денежные средства.

А вот мнения экспертов по 
этому поводу.

Руслан ГРИНБЕРГ,  
член-корреспондент Россий-
ской академии наук, научный 
руководитель Института 
экономики РАН:

- Властям придется заим-
ствовать деньги у компаний, 
и выбора у крупного бизнеса 
просто нет. Добровольный и 
единовременный взнос мо-
жет дать временный эффект 
и даже оттянуть экономи-
ческий коллапс, но, увы, не 
предотвратит его. Ситуация 
не изменится, пока не будет 
прекращен военный кон-
фликт и не будут отменены 
санкции. Нас может спасти 
только чудо. Какое? Если на-
селение стран, которые ввели 
сегодняшние антироссийские 
санкции, заставит свои пра-
вительства отменить их из-за 
тяжелейшего ухудшения сво-
ей жизни, если в этих госу-

дарствах поднимутся волны 
протеста. Но ожидать этого 
маловероятно.

Михаил ДЕЛЯГИН,  
заместитель председателя 
Комитета ГД 
по экономической политике: 

- Как бы то ни было, нако-
пленных в бюджете резервов 
при прежней либеральной по-
литике поощрения финансо-
вых спекуляций и подавления 
развития России хватит только 
на этот год. Если отказаться от 
стимулирования экономики и 
принести в жертву социальную 
стабильность - на полтора года. 

Как отреагировало госу-
дарство на эту сложную ситуа-
цию? Обращением к крупному 
бизнесу: дайте, пожалуйста, кто 
сколько сможет сверх налогов. 
Некоторые всерьез обсуж-
дают аж четверть триллиона 
рублей, то есть одну седьмую 
часть дефицита одного-един-
ственного месяца.

При всем моем критиче-
ском отношении к некоторым 
членам правительства я не го-
тов услышать от них: «Месье, 
же не манж па сис жур». Хотя 
эти слова выглядели бы есте-
ственно, если осознать: налицо 
банкротство политики финан-
сового удушения России ис-
кусственно созданным денеж-
ным голодом.

Никита КРИЧЕВСКИЙ,  доктор 
экономических наук, 
профессор:

- Хочется сказать Шохину: 
Александр Николаевич, вы 
не понимаете, что инициати-
ва одобрена на самом верху и 
обратного хода не будет? Или 
получение сверхприбыльных 
активов за копейки с после-
дующим переоформлением 
на офшоры для страны бла-
го? Вы не понимаете, что 
говорить «нереализуемая» 
нельзя ни при каких обстоя-
тельствах? Надо будет - опе-
ративно примут закон, и бу-
дете платить как миленькие. 
Или расстанетесь с активами. 
В первую очередь, те, кто 
публично критиковал и дис-
танцировался от нелюбимого 
вами государства.

Национальные 
особенности 
безработицы

На фоне 
не слишком радостных 

экономических 
показателей минувшего 

года властям все же 
есть чем похвастаться. 

Безработица в стране 
неуклонно сокращается, 

достигнув в 2022-м 
минимального
уровня в 3,7%. 

Поделится ли большой 
бизнес доходами?

Инициатива о разовом 
добровольном взносе 

в бюджет из прибылей 
вызвала резонанс в 

бизнес-сообществе.

Подготовил Андрей Князев
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Короли бензоколонок  
озолотились на санкциях
Антироссийские санкции принесли рекордную прибыль 
крупнейшим нефтяным компаниям. Техасская ExxonMobil 
заработала в 2022 году небывалые в ее истории 56 мил-
лиардов долларов. Как указывает Reuters, это рекордная 
цифра для всей западной нефтяной индустрии.

Нефтяные компании США 
ловко обогатились, поднимая 
цены на топливо, объясняя 
это высокими затратами на 
подорожавшую из-за санкций 
нефть. Вздернутые цены на-
много превосходили издержки 
компаний, ценники вгоняли 
американцев в ступор.

«Большая нефтянка» душит 
американцев, - жалуется пред-
ставитель организации «Оста-
новить нефтяную наживу!» 
Кэссиди Ди Паола. - Семьи вы-
нуждены делать выбор: запра-
вить автомобиль или купить 
для детей лекарства, а управ-
ляющие из «большой нефти» 
получают огромные бонусы и 
награждают крупных инвесто-
ров с Уолл-стрит».

Когда законодатели заве-
ли речь о повышении налога 
на прибыль нефтяных магна-
тов, заведующая финансами 
в Exxon Кэтрин Микеллс на-
звала предложенное повыше-
ние налогов «несправедливой 
политикой» и пригрозила еще 
большим увеличением цен на 
автомобильное топливо.

Украинский кризис стал луч-
шим временем для большого 
бизнеса, и с каждым новым па-
кетом санкций относительно 
российских энергоносителей 
дельцы поднимают цены. Бази-

рующийся в Лондоне нефтяной 
гигант Shell объявил, что его 
доходы удвоились и достигли 40 
миллиардов долларов. В виде на-
логов компания уплатила толь-
ко 2,4 миллиарда долларов. А в 
это время задавленные ценами 
на отопление европейцы мерз-
нут в своих холодных домах.

Организация Global Witness 
пишет в своем докладе, что 
если бы нефтяные и газовые 
компании подвергались спра-
ведливому налогообложению 
и если бы правительство не 
передавало им миллиарды в 
виде налоговых льгот и субси-
дий, то тогда бы хватило денег 
на долговременную поддержку 
британцев с их бешеными сче-
тами за электроэнергию.

Нефтяные олигархи обо-
гащаются, используя для это-
го любую возможность, пусть 
даже вгоняя при этом людей в 
бедность. Почему-то и в Рос-
сии, где сейчас избыток газа 
и электроэнергии, ощутимо 
взлетели тарифы, в том числе 
и государственных компаний, 
и правительству приходится 
увеличивать пенсии и оказы-
вать финансовую помощь се-
мьям с низкими доходами. И 
эти деньги быстро превраща-
ются в прибыль акционеров 
компаний.

Независимое тести-
рование, проведенное 
американской «Рабо-
чей группой по защите 
окружающей среды», 
обнаружило во всех 14 
образцах продукции 
из овса, в том числе 
в детских овсяных 
хлопьях, опасное со-
держание химиката 
хлормеквата.

Хлормекват - это не-
заменимое средство для 
фермеров, оно спасает 
хозяйства от полегания 
посевов, так как обеспе-
чивает толстый, устой-
чивый стебель, что по-
зволяет избежать потерь 
при сборе урожая.

Уже первые экспе-
рименты на животных 
показали, что химикат 
способен нарушать фор-
мирование зародыша и 
повреждать систему ре-
продуктивных органов, 
причем его воздействие 
в детстве сказывается во 
взрослом возрасте.

The Defender пишет, 
что хлормекват также 
нарушает процессы ме-
таболизма, задерживает 
развитие ребенка, снижа-
ет уровень тестостерона, 
наносит урон нервной 
системе. Исследования, 
проведенные в конце 80-х 
в Дании, выявили, что 
свиньи, которых корми-
ли пшеницей, выращен-
ной с использованием 

хлормеквата, ощущали 
его разрушительное воз-
действие даже при содер-
жании препарата в дозе 
в 20 раз меньше той, что 
считается безопасной 
для человека. После это-
го фермерам рекомен-
довали меньше давать 
свиньям зерна, выра-
щенного с применением 
хлормеквата.

В 90-х годах аналогич-
ное исследование про-
вели на мышах, а затем 
на крысах и собаках. И 
тоже применялись дозы 
ниже рекомендованного 
безопасного уровня. Но 
все равно были выявле-
ны признаки поражения 
нервной системы у жи-
вотных. Однако государ-
ственные регулирующие 
органы многих стран не 
приняли во внимание ре-
альную вероятность того, 
что химикат повредит раз-
вивающийся мозг детей. 
Эксперты говорят, что 
хлормекват напоминает 
по своей токсичности ядо-
витый паракват - герби-
цид, который является та-
бельным оружием армии 
США для уничтожения 
растительности: он бук-
вально «сносил» джунгли 
во вьетнамской войне.

Хлормекват был за-
прещен для применения в 
продовольственном зем-
леделии США еще в 1962 
году. В Америке его клас-
сифицируют как «чрезвы-
чайно опасное вещество». 

Но его используют при 
выращивании зерновых 
Евросоюз и особенно 
Россия, где его реклами-
руют как «эффективное 
средство для повышения 
урожайности». В Европе 
его применяют десятиле-
тиями, его следы найдены 
во всех пробах, взятых у 
британцев. Шведов вспо-
лошило исследование 
по выявлению в крови и 
моче хлормеквата, среди 
всех изучавшихся биомар-
керов он показал наивыс-
шие концентрации.

В США разрешено его 
использование ферме-
рами только при выра-
щивании декоративных 
растений. Но Америка 
импортирует большие 
объемы дешевого овса 
для пищевой индустрии. 
Такое решение под дав-
лением химического ги-
ганта Eastman Chemical 
Company было принято 
Трампом, его админи-
страция также подняла 
разрешенный уровень 
содержания в зерне это-
го регулятора роста. Тем 
временем агроиндустрия 
усиливает давление на 
правительства, требуя 
резко повысить допу-
стимый уровень содер-
жания регулятора роста 
в целом ряде продуктов. 
Контрольные органы 
в основном отслежива-
ют наличие пестицидов, 
тогда как хлормекват 
находится в тени.

В овсяных хлопьях найден яд

Обозреватель Veterans 
Today Фабио Каризио пишет, 
что в 1991 году в Кахраманма-
раше, где находился эпицентр 
землетрясения, появилась 
первая исследовательская 
неф тяная с кважина.

Таврские горы возникли 
в зоне, где сходились Ана-
толийская и Аравийская 
плиты. Там между горами 
Болкар и Эрджиес произо-
шел разрыв. Из-за сдвига 
плит земной коры и текто-
нической активности об-
разовался Анатолийский 
буроугольный бассейн с 
нефтеносными сланцами. 
Использование технологии 
гидравлического разрыва 
пласта при добыче сланце-
вой нефти представлялось 
здесь особенно опасным. 
Инженер-геофизик Овгюн 
Ахмет Эркан заявил на сай-
те Hurriyet, что в этом рай-
оне пересекается несколько 
критических систем сдвигов. 
Но вопреки этому здесь на 
протяжении 20 лет проводи-
лось интенсивное бурение в 
поисках черного золота.

Известно, что сланцевые 
технологии вызывают зем-
летрясения. Их взаимосвязь 
обозначилась уже в нача-
ле сланцевого бума в США 
даже в тех регионах, где пре-
жде никогда не наблюдалось 

подземных толчков. В Тур-
ции добыча нефти развер-
нулась над самым сердцем 
тектонического разлома 
методом гидравлического 
разрыва, когда в скважины 
под большим давлением за-
качивается вода, возникают 
малые землетрясения, кото-
рые раскалывают породы, 
что высвобождает нефть, 
устремляющуюся в скважи-
ну. Но иногда случаются бо-
лее сильные землетрясения, 
чем было запланировано.

В США все районы сланце-
вой добычи нефти и газа были 
затронуты множественными 
землетрясениями в Арканза-
се, Огайо, Оклахоме и Техасе. 
То же самое наблюдалось в 
Великобритании. В Италии 

мощное землетрясение в об-
ласти Эмилия-Романья в мае 
2012 года произошло в том 
самом месте, где были про-
биты нефтяные скважины. 
В заключении итальянской 
комиссии по изучению нефте-
добычи и сейсмичности гово-
рилось, что нельзя исключать 
возникновения этого земле-
трясения в результате извле-
чения углеводородов.

До начала разработок 
сланцев в Канаде вообще не 
происходили землетрясения. 
Земля задрожала после того, 
как начался гидроразрыв ее 
недр. Канадский геофизик 
Дэвид Итон продемонстриро-
вал, как сланцевые разработ-
ки давят на тектонические 
разломы. Он доказал, что 

если давление достигает до-
статочной силы, то начинает-
ся сдвиг тектонических плит. 
Как говорит его коллега Хан 
Као из Canadian Journal of 
Earth Sciences, когда вы под 
давлением вводите под землю 
воду, увеличивается поровое 
давление, оно воздействует 
на разлом и заставляет пли-
ты разлома скользить. «Даже 
когда операция по гидрораз-
рыву завершается, это давле-
ние остается и все еще может 
вызывать сейсмическую ак-
тивность», - предупредил Као.

После сланцевой револю-
ции в США в начале 2000-х в 
Турции ускорилась охота за 
нефтью и газом, прятавшими-
ся в сланцевых слоях. Около 
20 лет в зоне разлома пробу-
рили сотни скважин. Эрдоган 
объявил о курсе на энергети-
ческую независимость Турции, 
и эти работы еще больше рас-
ширились. Ученые подняли 
тревогу за несколько дней до 
разрушительного толчка, но 
нефтедобыча продолжалась, 
лишь увеличивая масштабы 
угрозы.

Землетрясения 
вызваны добычей 
сланцевой нефти?
Катастрофическое землетрясение в Турции произо-
шло в районе с сотнями скважин для добычи слан-
цевых нефти и газа. Это место считалось настоящим 
Эльдорадо, куда бросились застолбить за собой 
участки турецкие и зарубежные компании.

Огромный разлом шириной 200 и глубиной 
30 метров образовался в результате 
землетрясения на оливковом поле
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Тогда трагедия в одесском 
Доме профсоюзов не 
просто оборвала жизни 

одесситов в страшном пожа-
ре, она стала самым трагич-
ным днем в послевоенной 
истории города. Правдивое 
официальное расследование 
до сих пор никто не провел и 
не наказал виновных. 

Сегодня гость «МН» - Ан-
дрей ДЁМИН, режиссер-ки-
нодокументалист, который 
создал фильм-расследование 
о трагических событиях 2 мая 
2014 года, дав ответы на мно-
гие важные вопросы. Доку-
ментальное кино - уникаль-
ный жанр, который позволяет 
на основе видеоматериалов и 
свидетельств очевидцев рас-
крыть темные страницы про-
шлого. С режиссером встре-
тился первый заместитель 
главного редактора Андрей 
АВДОНИН и расспросил его 
о малоизвестных страницах 
той одесской трагедии.

Основа расследования - 
профессиональный 
видеоархив

- Андрей, вам удалось ис-
следовать много неизвест-
ных фактов о событиях 
2 мая 2014 года в Одессе. 
Как теперь вы лично оцени-
ваете ту трагедию, ее при-
чины?

- То, что официальная вер-
сия киевских властей не вы-
держивает никакой критики, 
было очевидно и до начала ра-
боты над фильмом. Они заяв-
ляли: мол, «мирные футболь-
ные болельщики, увлеченные 
спортом, хотели пройти по 
Одессе на стадион, где начи-
налась игра. Но на них напали 
радикальные элементы, и за-
вязалась драка. И так как этих 
болельщиков оказалось мно-
го, обстановка вышла из-под 
контроля и в итоге случилось 
то, что случилось». «Под ко-
пирку» так писали все проки-
евские СМИ, и, к сожалению, 
даже в России кое-кто поддер-
живал эту версию, преследуя 
свои интересы. На самом деле 
эта трагедия стала черным 
пятном не только в истории 
Одессы, но и для всего мира, 
потому что это была детально 
спланированная карательная 
акция. И проведена она была 
с особой жестокостью.

- А кем и зачем?
- Ключевой целью укра-

инских националистических 
сил было желание так запу-
гать людей, чтобы устроить 
майдан в Одессе. Это если 
говорить коротко. Одесса 
- это на тот момент самый 
благополучный по рейтин-
гу город, где всегда мирно 
уживались люди многих на-
циональностей. Весной 2014 
года там резко возросли про-
тесты против открытого рас-
пространения нацизма и так 
называемой евроинтеграции. 
На Одессу равнялись все го-
рода юго-востока, поэтому 
сторонникам майдана надо 
было именно там нанести ос-
новной удар для ликвидации 
протестных настроений и за-
пугивания людей.

- Андрей, а где вы взяли 
фактуру для ваших выво-
дов?

- Мне в 2016 году переда-
ли уникальный видеоархив, в 
деталях раскрывавший весь 
ход событий. Это была про-
фессиональная съемка на хо-
рошие телевизионные каме-
ры, которую несколько дней 
вели в разных точках города 
в качестве отчета для украин-
ских властей. В техническом 
смысле материал сделали от-
личный. И по иронии судьбы 
эти съемки стали докумен-
тальным свидетельством для 
российских спецслужб, что-
бы они в свое время смогли 
привлечь карателей к ответу. 
Например, экспертиза может 
точно идентифицировать 
участников и подтвердить 
для суда, что слова и действия 
на записях - это не монтаж, а 
подлинная запись. Таймкод 
видеокамер - техническая 
особенность, которая стала 
базой для точного хрономе-
трирования событий.

Правду не скроешь
- Андрей, значит, имен-

но у вас свидетели одесской 
трагедии нашли подлин-
ность, правду?

- Получается, что так. Они 
впервые увидели правдивую 
версию событий, к которой 
не могут иметь претензий. 
Многие из участников рас-
следования не были знакомы, 
но их объединяло то, что на 
них всех официальная власть 
нарисовала мишень. Им чу-
дом удалось вырваться из за-
падни. Моя версия событий 
совпала с их позицией, и в 
результате новые свидетель-
ские показания и документы 
стали основой для самого 
масштабного расследования 
той страшной трагедии.

Официальные власти Ки-
ева не осуждали, а, наоборот, 
приводили в пример эффек-

тивность акции в Одессе. Им 
выгодно было навязывать 
мнение, что все участники 
одесских протестов - это не-
большая группа маргинальных 
элементов и бездельников. В 
действительности активисты 
и сторонники движения «Ку-
ликово поле» - это настоящие 
патриоты Украины, истинные 
защитники Одессы.

- Что же, к примеру, уда-
лось понять в ходе рассле-
дования помимо того, что 
трагедия была спланирова-
на и осуществлена с чудо-
вищной жестокостью?

- Из малоизвестного могу 
сказать о том, что мы рассле-
довали обширный список ру-
ководителей и исполнителей 
той карательной операции. 
Не только составили личное 
дело по каждому персонажу, 
но и прослеживали их даль-
нейшую судьбу.

- Интересно главное - это 
из Киева готовили спецопе-
рацию, она специально была 
приурочена к футбольному 
матчу?

- Футбольный матч и ше-
ствие «За единство Украи-
ны» были только одним из 
инструментов операции. Та-
кие акции устрашения уже 
многократно проводились в 
разных городах Украины. На-
чало мая было выбрано, что-
бы не допустить массового 
празднования Дня Великой 
Победы. Совершенно точно, 
что это было централизован-
ное планирование из Киева 
и это была долгая детальная 
подготовка. Почти целый ме-
сяц, задолго до дня трагедии, 
в Одессу свозились значи-
тельные силы боевиков. Это 
были участники так называ-
емых сотен самообороны с 
киевского майдана, сборные 
отряды, которые на тот мо-
мент получили фактически 
«лицензию на убийство». Так 
что я говорю не про каких-то 
хулиганов, а про профессио-

нальные отряды убийц. Одес-
ситы видели, как их свозили в 
город, но они не представляли 
какого масштаба готовилась 
бойня. 

В марте был экстренно 
произведен ряд замен в ру-
ководстве силовых струк-
тур и представителей феде-
ральных властей. Поставили 
много приезжих. Причем не 
просто подконтрольных Ки-
еву, а ублюдков, ненавидящих 
особый одесский колорит и 
свободолюбие. В результате 
в день трагедии органы охра-
ны правопорядка бездейство-
вали. 

Зловещий западный 
след

- Андрей, мы знаем, что 
киевский майдан 2013-
2014 гг. помогали устраи-
вать западные спецслужбы, 
в первую очередь США. А 
можно отметить их уча-
стие в организации одесской 
трагедии?

- Между «раздачей пе-
ченья» на майдане и убий-
ством одесситов - прямая 
связь. Тому есть много до-
кументальных свидетельств, 
так что речь не о моем мне-
нии или мнении свидетелей, 
которым что-то могло по-
казаться... Офицер спецпо-
дразделения МВД Украины 
в Одессе за полтора месяца 
до дня трагедии, выполняя 
служебные обязанности, 
докладывал руководству: 
оперативные сотрудники 
выявили лагерь подготовки 
боевиков под Одессой. Туда 
были направлены наряды 
милиции, разогнали их, но... 
через день лагерь продол-
жил работать. Имеются сви-
детельства, что в подготовке 
карательных отрядов трене-
рами выступали специали-
сты высокого уровня из Из-
раиля и Западной Европы. 
В числе организаторов и ис-

полнителей той акции было 
много так называемых сол-
дат удачи.

В день трагедии наибо-
лее заметна была огромная 
беснующаяся толпа, к ко-
торой, помимо футбольных 
фанатов, присоединилось 
большое количество недо-
умков разных возрастов, 
считающих, что все они за-
щищают Украину от «все-
ленского зла». Общий сбор 
был на Соборной площади, 
первые столкновения - на 
Греческой улице, потом 
страшная бойня на площа-
ди Куликово Поле. Это все 
массовка. Но внутри Дома 
профсоюзов невероятные 
зверства устраивали хорошо 
скоординированные группы 
боевиков, что мы и подтвер-
дили документально. Напри-
мер, они заходили в здание с 
20 одинаковыми армейски-
ми противогазами.

- Для проведения про-
вокации заранее был 
спланирован именно Дом 
проф союзов, чтобы там 
локализовать и как можно 
больше человек убить?

- Нет. Здание Дома проф-
союзов в план не входило. 
И я отрицаю, что там был 
штаб движения «Куликово 
поле». Целью нападающих 
была ликвидация палаточ-
ного лагеря на площади. 
Фильм позволяет полно-
стью прояснить и эту, и мно-
жество других важных под-
робностей.

Спустя много лет рассказ о 
трагедии в Одессе стал еще и 
удивительно точным объяс-
нением тех событий, что сей-
час происходят на Украине и 
в Европе.

- Спасибо за интересный 
рассказ.

ОТ РЕДАКЦИИ.                       
Премьерный показ филь-

ма «Одесса. Черная весна. 8 
лет» прошел в Москве в Доме 
кино 15 февраля. Для широ-
кой публики фильм будет по-
казан в конце апреля - начале 
мая на одном из федеральных 
каналов.
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Весной этого года ис-
полняется 9 лет с май-
ских событий 2014 года 
в Одессе, когда в оже-
сточенных столкнове-
ниях погибли и сгорели 
десятки людей. 

  Андрей Дёмин:
« РАССКАЗ О ТРАГЕДИИ 

В ОДЕССЕ ОБЪЯСНЯЕТ 
СЕГОДНЯШНИЕ СОБЫТИЯ 
НА УКРАИНЕ И В ЕВРОПЕ»



Нет, это не сон, а реаль-
ность! Просто появился надеж-
ный друг, который помог вер-
нуть здоровье. Это не человек, 
а современный аппарат.

Что же это за чудо техники?
УЛЬТРАЗВУКОВАЯ «ПУШКА» 

ПРОТИВ БОЛЕЗНЕЙ
Еще в 30-е годы прошло-

го века люди пытались лечить 
ультразвуком такие болез-
ни, как артрит, язва желудка и 
астма. Пробовали подобрать 
оптимальную частоту, при ко-
торой ультразвук смог бы не 
только затормозить болезнь, 
но и искоренить ее. 

Научные работники из 
Санкт-Петербурга потратили 
не один год на исследование 
этой проблемы и наконец-то 
сделали открытие!

Полезная лечебная частота 
(880 кГц) делает просто неверо-
ятное: создает незаметную для 
человека вибрацию, которая 
на клеточном уровне проводит 
своего рода глубокий массаж. 
Благодаря усилиям ведущих 
инженеров страны именно на 
этой полезной частоте работает 
аппарат «Аврора».

Создание такого аппарата - 
это стремительная победа не 
только над разными болезнями, 
но главное - над их причиной!

ВЕСОМЫЕ АРГУМЕНТЫ
Какие еще достоинства есть 

у аппарата? Одно из неоспо-
римых преимуществ «Авроры» 
- то, что она является медицин-
ским изделием. Что это значит? 

Ее действенность клиниче-
ски доказана. Испытания про-
водились в федеральном уч-
реждении науки - Северо-За-
падном научном центре гигие-
ны и общественного здоровья 
(г. Санкт-Петербург). 

Вы только посмотрите на ре-
зультаты! Например, при гонар-
трозе: у 87% больных наблюда-
лась положительная динамика 
к 10-й процедуре, а выражен-
ность болевого синдрома по 

10-балльной визуальной ана-
логовой шкале (ВАШ) уменьши-
лась  в среднем на 85,6%.

Это не просто цифры, за 
ними стоят реальные люди, ко-
торые смогли вернуться к нор-
мальной жизни и перестали 
просыпаться от боли по ночам, 
забыли про тросточки и посто-
роннюю помощь. Они больше 
не чувствуют себя беспомощ-
ными, им все по плечу!

Аппарат «Аврора» удостоен 
награды «100 лучших товаров 
России», а также ему был при-
своен Золотой знак «Всерос-
сийская марка. Знак качества 
XXI века». Получить такое при-
знание непросто: нужно соот-
ветствовать строгим критери-
ям, пройти экспертизу и стать 
лауреатом. А значит, высокое 
качество аппарата доказано 
профессионалами.
ПОКАЗАНИЯ К ПРИМЕНЕНИЮ

Только взгляните 
на этот список:

• заболевания суставов, со-
провождающиеся болевым 
синдромом (артрит, артроз, 
периартрит, ревматоидный 
артрит);
• болезни сердечно-сосуди-
стой системы (гипертониче-
ская болезнь 1-2-й степени, 
ишемическая болезнь серд-
ца);
• вялые параличи с болевым 
синдромом и трофическими 
нарушениями;
• заболевания желудочно-
кишечного тракта (колит, хро-
нический гастрит, дискинезия 
желчевыводящих путей);
• травматические поврежде-
ния (ушиб, перелом костей, 
растяжение связок);
• заболевания лор-органов 
и полости рта;
• трофические язвы.

Эти болезни всю жизнь 
преследуют людей. С «Авро-
рой» можно не бояться! Она 
поможет одержать победу!

СЕКРЕТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
А Вы знаете, что ультразву-

ковые волны «Авроры» прони-
кают в очаг воспаления на 5-6 
см, а это является оптималь-

ной глубиной для лечения? Уже 
после первых процедур почув-
ствуете облегчение, а спустя 
6-8 сеансов получаете положи-
тельную динамику.
ТРОЙНАЯ СИЛА В ДЕЙСТВИИ

Аппарат «Аврора» надежен, 
ведь он сочетает в себе три 
вида лечения, а именно:
• ультразвуковую терапию;
•  фототерапию красным све-

том;
•  инфракрасную фототерапию.

Получается, «Аврора» рабо-
тает как три аппарата. Каждый 
вид терапии можно использо-
вать как отдельно, так и сочетать 
друг с другом, тем самым усили-
вая целебные свойства каждого 
из них. Теперь не придется хо-
дить по кабинетам. Вы сможете 
лечиться, не выходя из дома!

А помимо трех видов тера-
пии можно делать фонофорез, 
то есть вводить лекарства в 
глубокие слои кожи и непо-
средственно в очаг воспале-
ния. Стоимость такой процеду-
ры высока. Только подумайте, 
сколько денег Вы сэкономите с 
«Авророй»!

ОДИН В ПОЛЕ НЕ ВОИН?
Если ультразвук оказывает 

такое мощное действие, то за-
чем в аппарате другие виды 
лечения? На самом деле все 
они обладают большой силой. 
Это как три богатыря, каждый 
из которых силен. Но когда они 
совместно берутся за дело, то 
словно по щелчку пальцев могут 
одержать верх над противником.

Что происходит под дей-
ствием фототерапии красным 
светом? Улучшаются кровоо-
бращение, обмен веществ и 
иммунитет. Значит, организм 
будет насыщаться кислоро-
дом. Есть возможность по-
чувствовать себя здоровым и 
дышать полной грудью. А про-
студное заболевание можно 
подавить на раннем этапе, и не 
придется мучиться неделями.

Инфракрасная фототера-
пия не менее важна, ведь она 
стимулирует выработку белка 
в организме. С первых про-
цедур ощущается прилив сил, 

бодрости, появляется желание 
не просто жить, а совершать 
подвиги! Также под действием 
инфракрасных лучей начинает-
ся активная выработка колла-
гена, а значит, хрящевая ткань 
будет восстанавливаться. Ухо-
дит дискомфорт во время на-
грузок, возвращается легкость 
движений. Больше не придется 
отказываться от пешей прогул-
ки, рыбалки или другого при-
ятного времяпрепровождения.

ПРОФЕССИОНАЛ
«Аврора» настолько удобна, 

что воспринимается как про-
должение руки. Пользоваться 
ей одно удовольствие. И глав-
ное - не потребуется посто-
ронняя помощь. Все просто и 
понятно. Нажмите на кнопку и 
наслаждайтесь работой про-
фессионала.

С «Авророй» жизнь изме-
нится, с ней можно стать дру-
гим человеком. Представьте: 
люди идут по улице, а Вы лети-
те! Окружающие обращают на 
Вас внимание: кто-то смотрит 
с восторгом, другие - с зави-
стью. Знакомые думают: «Как 
так? Ведь недавно он еле хо-
дил, да еще с палочкой?» Бла-
годаря «Авроре» жизнь станет 
реальностью.

КАРДИОСТИМУЛЯТОР 
НЕ ПОМЕХА

Один мудрый человек ска-
зал: «Мы даже не просим сча-
стья, только немного меньше 
боли». Если у Вас вживлен сти-
мулятор сердца, то наверняка 
охотно с ним согласитесь. Ведь 

когда что-то болит, например 
колени, а привычные действия 
почти не помогают, то человек 
в тупике, ведь физиотерапия 
недоступна. Кардиостимулятор 
является противопоказанием 
к применению большинства 
аппаратов. Выход есть! На по-
мощь приходит «Аврора»: она 
разработана с учетом потреб-
ностей. Ею можно пользовать-
ся, несмотря на вживленный 
кардиостимулятор. Больше нет 
причин терпеть боль и страдать!

СОВРЕМЕННАЯ МЕДИЦИНА 
У ВАС ДОМА

Раньше качественное лече-
ние можно было получить толь-
ко в кабинете физиотерапии. 
Например, ради процедур с 
ультразвуком при артрозе ко-
ленного сустава нужно было 
потратить несколько недель. 
Приходилось добираться до 
места проведения лечения, 
ждать в очереди. И все это не-
смотря на сильную боль. А сей-
час процедуры доступны в до-
машних условиях. Только пред-
ставьте, как это замечательно! 
Просто новая эра! Раньше о та-
ком мы даже не смели мечтать. 
«Аврора» прослужит для Вас и 
Вашей семьи многие годы. По-
думайте также об экономии, 
ведь отпадет необходимость 
каждый месяц тратить деньги 
на привычные средства. 

Если Вы думаете, что хоро-
шее здоровье без усилий - это 
несбыточная мечта, то просто 
позвоните по бесплатному но-
меру телефона - и жизнь изме-
нится!

ДВИЖЕНИЕ - ЭТО ЖИЗНЬ.
Но как быть, если каждый 
шаг причиняет боль?

Внимание! Звоните прямо сейчас и получите бесплат-
ную консультацию у специалиста по физиотерапии!

Дальше лучше: закажите аппарат «Аврора» сегодня, и 
у Вас будет гарантия 12 месяцев. А также бесплатное со-
провождение отдела сервиса - на любой вопрос в любой 
день Вам дадут исчерпывающий ответ. Не упустите воз-
можность вернуть свое здоровье и стать другим челове-
ком! Звоните!

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка АО «Почтой России» или курьером до двери. Результаты могут отличаться. *Акция действует с 15.02.2023 г. по 15.03.2023 г. Информацию 
об организаторе такого мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Оплата при 
получении. Стоимость доставки уточняйте у оператора. Реклама.

Можно ли лежать на диване, ничего не делать и быть здоровым? Мечта 
если не каждого, то многих. Только представьте: проснулись, а колени 
и спина больше не болят. Ощущение невероятной легкости, бодрости и 
желание жить! Скажете: «Может, я еще сплю? Я же многие годы страдал 
от остеохондроза, да и старый перелом не давал забыть о себе».

АКЦИЯ!* При покупке аппарата «АВРОРА»
Вы получите СКИДКУ 5000 рублей и

ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОДАРОК
стоимостью 1000 рублей БЕСПЛАТНО!

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ ПОДДЕЛОК!
Специальная зацитная 
голограмма на упаковке -  
это 100%-ная гарантия, что 
Вы приобрели настоящий ме-
дицинский аппарат!

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
аппарат «АВРОРА»

8-800-333-75-45
433507, г. Димитровград, 

а/я 476
В письме укажите свой 

номер телефона,
www.prodex.ru

Также Вы можете сделать 
заказ на apteka.ru
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 

129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 
или на сайт: www.mirnov.ru

Обман заключается в том, что продавец 
запрашивает деньги у будущего хозяина жи-
вотного, которое он выбрал на сайте, но как 
только средства поступают на счет, меняет 
номер телефона и исчезает быстрее, чем 
кошка, выбегающая из ванны.

Кроме того, мошенники продают несу-
ществующих щенков или котят или подде-
лывают документы на них, выдавая обыч-
ных животных за породистых. Для своей 
преступной схемы злоумышленники раз-
мещают фотографии собак и кошек с пре-
стижной родословной, подробно описывая 
благородное происхождение обоих родите-
лей, оперативно отвечают на сообщения и 
звонки, тем самым завоевывая доверие по-
купателей. Фотографии, используемые в 
рекламе мошенников, часто крадутся с веб-
сайтов реальных заводчиков и питомников, 
что делает более убедительными действия 
жуликов. Основная цель их манипуляций - 
получить предоплату без личной встречи, а 
потом скрыться в неизвестном направлении.

Роскачество рекомендует быть бдитель-
ными: перед тем как произвести какую-
либо оплату за понравившееся домашнее 
животное, встретиться с продавцом, чтобы 
лично удостовериться в подлинности родос-
ловных документов на собаку или кошку. В 
противном случае можно стать обладате-
лем несуществующей золотой рыбки вме-
сто датского дога.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Юрисконсульт Вячеслав Ярославцев: 
«Конечно, может, поскольку он ее 
отец. Родители на основании статьи 63 
Семейного кодекса РФ имеют преиму-
щественное право на обучение и вос-

питание своих детей перед всеми другими 
лицами. Местом жительства несовершен-
нолетних, не достигших 14 лет, признается 
место жительства их законных представи-
телей - родителей, о чем свидетельствует 
статья 20 Гражданского кодекса РФ».

Бабушка 
против отца

Умерла жена моего сына, а ее мать не 
отдает отцу дочь. Может ли сын за-
брать внучку у бабушки?

А. Видова, г. Клин.
?

Черная кошка 
в черной комнате
Роскачество предупреждает любителей 
домашних животных, чтобы они были вни-
мательны и осторожны при покупке жи-
вотных онлайн. В последнее время на этом 
рынке мошенники проявляют особую ак-
тивность.

М д Е Х

Юрист Светлана Гуревич: «Если долж-
ность и работа, на которую вы оформля-
етесь, предусматривает медкомиссию, вы 
обязаны пройти ее полностью. Отказать-
ся от прохождения отдельных специали-

стов или анализов вы не имеете права. В про-
тивном случае работодатель законно откажет 
вам в оформлении трудовых отношений. В 
судебной практике был прецедент, когда жен-
щина отказалась проходить гинеколога и ее 
не взяли на работу на том основании, что мед-

книжка оформлена с нарушениями. Женщи-
на прошла все судебные инстанции вплоть до 
Верховного суда, и тот тоже ее не поддержал. 
Медкомиссия проводится не только для само-
го работника, но и чтобы он, например, потом 
не использовал ситуацию в своих интересах. 
Добавлю, что в трудовых отношениях при-
меняются Трудовой кодекс РФ, а также иные 
акты, содержащие нормы трудового права 
(ст. 5 ТК РФ), и применение других кодексов 
не работает».

Юрист Михаил Рачков: «Страхование 
автогражданской ответственности пред-
полагает, что страховая компания выпла-
чивает ущерб, который нанес виновник 
ДТП. Это значит, что независимо от того, 

просрочен был полис у пострадавшего или нет, 
он получит страховую выплату от страховой 
компании, в которой получал полис ОСАГО 
виновник аварии. Куда сложнее в ситуации, 
когда страхового полиса нет у нарушителя, од-
нако и в этом случае можно получить возме-
щение за причиненный ущерб, но есть нюансы.

Если был ущерб жизни или здоровью, его 
в отсутствие ОСАГО компенсирует Россий-
ский союз автостраховщиков. Если ущерб 
только материальный, взыскать его можно 
через суд. Во втором варианте в выигрыше 
останется лишь страховщик пострадавшей 
стороны, поскольку в этом случае он не обя-
зан производить выплаты и пострадавшему 
придется предъявлять требования непосред-
ственно виновнику аварии. Если гражданин 
стал виновником ДТП, но у него нет полиса 

ОСАГО, он несет личную ответственность 
перед пострадавшим в соответствии со ста-
тьями 15, 1064 и 1079 Гражданского кодекса 
РФ. То есть ему самому придется выплачи-
вать ущерб и компенсировать потерпевшему 
все расходы и издержки. При таком раскладе 
нужно вызвать полицию и заполнить бланк 
извещения о ДТП, а уже потом пытаться до-
говориться с виновником о компенсации на 
месте, а если не получится, подавать в суд. Он 
определит наличие вины ответчика и размер 
возмещения на основании независимой экс-
пертизы. Скорее всего, виновнику ДТП без 
полиса ОСАГО придется также оплатить су-
дебные издержки, в том числе экспертизы. 
Отмечу, что лимитов по объему выплат при 
таком развитии событий не предусмотрено 
(суммы в 400 тысяч и 500 тысяч при аварии 
с пострадавшими устанавливаются лишь для 
страховых компаний), поэтому пострадав-
ший имеет право запросить большую сумму, 
но свои претензии и затраты придется под-
твердить документально».

Пройти медкомиссию частично нельзя
Могу ли я, оформляя медкнижку, отказаться от прохождения уролога и венеролога, со-
славшись на закон о защите чести и на словах пообещав, что там у меня все в порядке?

И. Гатоев, г. Егорьевск.

Нет полиса ОСАГО - плати сам
Можно ли будет получить страховую выплату, если у пострадавшего был просрочен 
полис ОСАГО?

И.О. Уфимцев, г. Покров.

?

?

!

!

Директор филиала №5 Отделения Соци-
ального фонда России по г. Москве и Мо-
сковской области Анна Холоденко: «Речь 
идет, как я поняла из вопроса, о специаль-
ных государственных выплатах медицин-

ским работникам на основании постановления 
Правительства РФ от 31.12.2022 №2568 «О до-
полнительной государственной социальной 
поддержке медицинских работников медицин-
ских организаций, входящих в государствен-
ную и муниципальную системы здравоохра-
нения и участвующих в базовой программе 
обязательного медицинского страхования 
либо территориальных программах обязатель-
ного медицинского страхования». Отделения 
Социального фонда России с начала февраля 
уже перечислили первые специальные соцвы-
платы медработникам. На основании сведений, 
направленных медицинскими организация-
ми в Соцфонд, 21,4 млн рублей уже получили 
2,5 тыс. человек из 24 регионов страны.

Оператором выплаты выступает Социаль-
ный фонд России. Его председатель Сергей 
Чирков разъяснил механизм выплат и от-
метил, что работа по их начислению только 
началась: «По мере поступления реестров 
работников из медицинских организаций спе-

циалисты Соцфонда начисляют выплату и пе-
речисляют ее медицинским работникам. Под-
держку получат все, кому положена выплата».

Самостоятельно обращаться в фонд, подавать 
заявления или справки не требуется. Территори-
альные отделения Соцфонда перечисляют деньги 
в течение семи рабочих дней после того, как мед-
организация представляет в фонд реестр работ-
ников, которым положена соцвыплата. Средства 
переводятся на счет, реквизиты которого фонду 
предоставляет медорганизация. Отмечу, что новая 
выплата полагается медикам первичного звена 
здравоохранения, центральных районных, район-
ных и участковых больниц, а также работникам 
станций и отделений скорой помощи. Размер вы-
платы - от 4,5 тыс. до 18,5 тыс. рублей в зависимо-
сти от категории специалиста и вида организации. 
По итогам каждого месяца медучреждения долж-
ны формировать электронный реестр работни-
ков, имеющих право на получение специальных 
соцвыплат, и передавать его Соцфонду, наряду со 
сведениями о работнике в реестре также указы-
вается сумма назначаемой выплаты и данные, на 
основании которых она рассчитана.

По всем вопросам можно обратиться в Еди-
ный контакт-центр Соцфонда по телефону 
8-800-6000-000».

Медработников ждет 
новая социальная выплата

Слышал, что после нового года начнут выплачивать специальную социальную выплату меди-
цинским работникам. Надо ли писать заявление на нее и куда обращаться, чтобы ее оформить?

Никита Павлов, терапевт, г. Пушкин, Московская обл.?

!
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В России решили бороться 
с нелегальным оборотом 

спирта маркировкой каждого 
пузырька с лекарством, в 
котором он присутствует. 

Новые требования приведут 
к увеличению стоимости 
настоек из боярышника, 

календулы, валерьяны, 
пустырника и других 

спиртосодержащих лекарств. 
Аптечным алкоголикам 

они давно не по карману, 
а для тех, кто использует 

такие препараты для лечения, 
они могут стать

 непозволительной 
роскошью.

Спиртосодержащие ле-
карства - это препараты 
для медицинского и ве-
теринарного применения 
в жидкой форме, содер-
жащие этиловый спирт. 
Контроль над такими ве-
ществами возложен на Рос-
алкогольрегулирование 
(РАР), но сейчас движение 
спирта можно проследить 
только до производителя 
лекарств. Когда же спирт 
для создания препаратов 
становится фармсубстанци-
ей (по сути, это спирт в ка-
нистрах), он формально не 
является алкоголем, не до-
ступен для контроля и не ви-
ден в Единой государствен-
ной автоматизированной 
информационной системе 
учета объема производства 

и оборота этилового спирта 
(ЕГАИС). Введение марки-
ровки на самих пузырьках, 
а не только, как сейчас, на 
внешней потребительской 
упаковке сделает спирт ви-
димым для РАР. Законопро-
ект, ужесточающий оборот 
этилового спирта (этанола) 
и его содержащих препара-
тов, уже подготовили депу-
таты Госдумы и Совета Фе-
дерации.

Зачем Росалкогольрегу-
лированию потребовалось 
тянуть свои руки еще и к ап-
текам? Дело в том, что меж-
ду медицинским спиртом и 
производством нелегально-
го алкоголя образовалась 
прямая связь. Оказалось, 
что в России с января по но-
ябрь 2022 года производство 

ф а р м -
с у б -
станции 
этанола выросло 
до 6,2 млн декалитров, 
притом что ежегодная по-
требность фармотрасли 
в этаноле составляет не 
более 4,1 млн декалитров. 
Спрашивается, куда делись 
два с лишним миллиона де-
калитров спирта? Не испа-
рились же!

По мнению представи-
теля Центра развития пер-
спективных технологий 
(ЦРПТ) Егора Жаворон-
кова: «На заводах могут 
проводиться манипуляции 
с целью сокрытия объемов 
производства или измене-
ния данных о расходовании 
спирта. К примеру, для про-

изводства партии лекарств 
необходимо 800 литров 
спирта, а декларируется 
расход на 1000 литров, и 
условные 200 литров ис-
чезают в неизвестном на-
правлении». Ну как в неиз-
вестном? «Испарившийся» 
с подведомственных Мин-
здраву заводов спирт ба-
нально продается, а дальше 
идет на изготовление боль-

шей части нелегаль-
ного - безакцизного 
- алкоголя. Напри-
мер, алкопираты из 
скрытых от глаз 

ангаров могут 
купить у завода 
по сходной цене 
спирт в кани-
страх, разбавить 
его водой, доба-
вить красители, 
ароматизаторы 
и на выходе по-

лучить нечто по-
хожее на виски, мартини 
или коньяк, а цены за такие 
«элитные» бутылки будут 
гуманнее, чем за оригиналь-
ные напитки.

Народ упивается сурро-
гатной водкой, а государ-
ство недосчитывается при-
были, однако, вместо того 
чтобы навести порядок на 
производствах, слуги народа 
почему-то решили бороться 
с нелегальным оборотом 
спирта введением марки-
ровочных мер. Но уже из-
вестно, что любая новая 
маркировка влечет за собой 
дополнительные расходы: 

потребуются новые матери-
алы и оборудование для на-
несения акцизных марок, и 
это вынудит фармпредпри-
ятия поднимать отпускные 
цены на проштампованные 
«фанфурики».

Несколько лет назад это 
сильно опечалило бы ап-
течных алкоголиков, но 
сегодня проблема почти 
утратила для них актуаль-
ность на фоне доступности 
алкоголя и подорожавших 
еще несколько лет назад 
спиртосодержащих насто-
ек. Сегодня в пересчете на 
литр спирта чекушка вод-
ки из магазина обойдется 
дешевле, а контрафактный 
пузырь, изготовленный в 
антисанитарных условиях 
в каком-нибудь гараже, - и 
того меньше. Даже если с 
помощью новых мер удаст-
ся уничтожить рынок не-
легальной водки, легальной 
от этого больше не станет. 
Люди, у которых нет денег 
на магазинный алкоголь, а 
выпить хочется так, что сил 
нет, все равно будут поку-
пать продукцию кустарного 
производства.

В общем, главная цель но-
вого законопроекта видит-
ся не в том, чтобы  уберечь 
людей от употребления 
«фанфурья» или алкоголь-
ного контрафакта, а в том, 
чтобы понять, на каком 
этапе и куда с фармзаводов 
утекают спирт и доходы в 
бюджет вместе с ним.

Елена Казанцева

Почему 
подорожали 
аптечные 
настойки?
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Люди недовольны, 
прокуратура - 
в курсе

Жители Рубцовска Ал-
тайского края вышли на 
митинг в начале февраля 
с требованием ограничить 
рост тарифов на ЖКУ. Люди 
требовали от Прокуратуры 
Алтайского края и Феде-
ральной антимонопольной 
службы проверить обосно-
ванность увеличения комму-
нальных тарифов в их городе. 
Митинговавшие напомнили, 
что в Алтайском крае зарпла-
ты и пенсии - одни из самых 
низких в стране. При этом 
отопительный сезон в регио-
не длится до восьми месяцев, 
так что людям ежегодно при-
ходится влезать в кредиты, 
чтобы купить дров и угля. 
Газификация добралась не до 
всех. Рост тарифов за ЖКУ 
оказался для жителей Алтая 
непосильным бременем и вы-
звал народное возмущение.

В Бийске и других горо-
дах края тоже собирались 
митинговать, пока, правда, 
до этого не дошло. Однако 
одна жительница Барнаула 
послала жалобу и две свои 
платежки для сравнения - за 
декабрь и январь - президен-
ту, после чего прокуратура 
занялась проверкой обосно-
ванности начисленных сумм, 
поскольку разница в платеж-
ках оказалась действительно 
впечатляющей. Платежка 
за январь вышла на сумму 
около 10 тыс. рублей, притом 
что в Барнауле в январе ано-

мальных морозов не было, 
наоборот, первый месяц года 
был даже теплее обычного.

«Это повышение не на 9 
процентов, а на все 100!» - ут-
верждают жильцы. Они за-
валивают жалобами муници-
палитеты, госжилинспекции 
и свои управляющие компа-
нии. Прокуратура поставила 
под вопрос законность повы-
шения коммунальных тари-
фов в Алтайском крае. Там 
прошло заседание рабочей 
группы прокуратуры края по 
вопросам нарушений зако-
нодательства в сфере ЖКХ.

Крышка на котле на-
родного терпения начинает 
приподниматься. Это видно 
по постам в соцсетях. «За 
хрущевку в 41 «квадрат» на-
считывают как за большую 
квартиру, обещали перерас-
чет, но в итоге его не было. 
Оплату произвел полную за 
декабрь - 10 500 рублей. В 
итоге получаю счет за январь 
- 9760. Снова шок!» - пишет 
один из жителей Тюмени.

В Волгограде люди тоже 
получили платежки за ян-
варь с космическими сумма-
ми за коммунальные услуги. 
«Только за отопление за де-
кабрь 2021 года -1200 рублей, 
за январь 2022 года - 1500 ру-
блей, за декабрь 2022-го - 2800 
рублей, за январь 2023-го - 
3094 рубля. Что вообще про-
исходит? За один год пла-
тежи выросли на 100-150 
процентов», - возмущаются 
в соцсетях волгоградцы. В 
госжилинспекции им разъ-
яснили, что во всем, мол, ви-

новаты январские морозы: 
пришлось повысить темпе-
ратуру теплоносителя. Кро-
ме того, тем, кто платит не 
по счетчикам, а по нормати-
ву, пересчитали плату в соот-
ветствии с показаниями об-
щедомовых приборов учета. 
Вот и получились поражаю-
щие воображение суммы.

Генерал Мороз 
не при делах

Проблемы с повышен-
ными суммами в январских 
платежках сегодня тема №1 
в большинстве российских 
городов, причем уже не пер-
вый год. В начале 2022-го 
многие россияне тоже полу-
чали гигантские счета в янва-
ре-феврале. После того как 
УК и ресурсоснабжающие 
компании не смогли обосно-
вать выставленные гражда-
нам суммы, тем, кто выказал 
недовольство, их впослед-
ствии пересчитали в сторо-
ну уменьшения. В этом году 
9%-ное повышение тарифов 
подогрело аппетиты отдель-
ных управляющих компаний 
и некоторых региональных 
чиновников из профильных 
ведомств, и они решили «под-
править» суммы в платежках 
выше официальных значе-
ний. Тарифы вдруг не просто 
выросли на 9%, а взметну-
лись ввысь, как сумасшедшие.

Неприятный сюрприз по 
расходам за ЖКУ получили 
многие семьи: суммы в ЕПД 
выросли на 600 и более ру-
блей всего за месяц, хотя вла-

сти обещали, что внеплановая 
декабрьская индексация тари-
фов на ЖКУ увеличит сред-
ний ежемесячный платеж на 
одну семью на 324 рубля. 

В Подмосковье у некото-
рых жителей плата за ото-
пление за декабрь поднялась 
более чем на 100 рублей, а в 
январе - почти в два раза! 
«Я получила платежку на 
7,5 тысячи рублей. Из них 
2,5 тысячи - это какой-то 
перерасчет за отопление не-
понятно откуда», «В январе 
пришла платежка на 10,5 
тысячи рублей с перерас-
четом за отопление - плюс 
3 тысячи рублей. Кому-то 
пришла платежка, в которой 
перерасчет был на 17 тысяч 
рублей. Что за беспредел!» 
- подобные возмущения ле-
тят со всего Подмосковья.

Жильцы одной из панелек 
в Химках привыкли много 
платить за коммунальные 
услуги, но в последние два 
месяца буквально стонут от 
выставленных счетов. Если 
раньше обладателю 4-ком-
натной квартиры в панельке 
на ул. Совхозной каждый ме-
сяц насчитывали в среднем 
по 11 тыс. рублей, то в де-
кабре сумма в ЕПД увели-
чилась до 17 тыс., а в январе 
- почти до 23 тыс.! На жало-
бы людей в МосОблЕИРЦ 
и управляющих компаниях 
(УК) объясняют такие сче-
та холодной погодой (тепла 
в квартиры давали больше), 
повышением цен на комму-
нальные услуги с 1 декабря, 
а в некоторых случаях пере-

расчетом, сделанным на ос-
новании годовой сверки об-
щедомовых приборов учета.

Если напрячь память, не 
так уж и долго стояли насто-
ящие морозы этой зимой. В 
январе по-настоящему хо-
лодно было от силы 3-4 дня, 
а разговоров на эту тему 
- как будто минус 40 граду-
сов было два месяца подряд. 
Похоже, граждане и комму-
нальщики живут в парал-
лельных реальностях.

Народ массово делает за-
просы об обосновании вы-
ставленных сумм в ЕПД, в 
ответ получает формулы, 
из которых понять ровным 
счетом ничего нельзя, но при 
этом огромные цифры кра-
сиво укладываются в пред-
ставленные расчеты. Это 
категорически не устраивает 
людей. Тысячи жалоб уже 
получили Антимонопольная 
служба и жилищные инспек-
ции. Теперь они будут раз-
бираться, где действительно 
виноваты морозы, а где они 
совсем ни при чем.

Тем, кого цифры в пла-
тежке повергают в шок, 
эксперты советуют писать 
жалобы: сначала - в УК, 
затем - в жилищную ин-
спекцию, а если не будет 
результата, идти в суд. Там 
кроме перерасчета можно 
взыскать с коммунальщи-
ков еще и штраф в пользу 
потребителя в размере по-
ловины суммы, начислен-
ной сверх положенного.

Яна Полянская,
Елена Казанцева

РОССИЯНЕ В ШОКЕ 
ОТ ЯНВАРСКИХ 

ПЛАТЕЖЕК ЗА ЖКУ

Повышенных сумм в платежках за ЖКУ за 
январь ожидали заранее, ведь с 1 декабря 
повысились коммунальные тарифы. Как 
было заявлено, на 9%. А с 1 января выросли 
тарифы на содержание и текущий ремонт 
дома. Но суммы, которые люди увидели в 
платежках, превзошли все ожидания. 
В прошлом году долги россиян по комму-
нальным платежам превысили 800 млрд 
рублей. Декабрьско-январские повышения 
тарифов увеличат эту сумму еще больше.

Производители моло-
ка, сливок и кефира 
начали указывать на 
упаковке вес продуктов 
вместо объема. В чем 
причина перехода на 
килограммы?

По данным аналитиков 
рынка, в последние годы 
российские производите-
ли постоянно сокращают 
количество содержимого 
в упаковках. Кто-то - на 
7%, а кто-то - на все 20%. В 
результате отдельные про-
дукты при прежней цене 
усыхают в размерах. Мо-
локо и кисломолочка, на-
пример, продаются не тра-
диционным одним литром, 
а по 920-985 мл, произво-
дители бакалейных това-
ров часто фасуют в пакеты 

не привычный килограмм 
крупы, а 900 г, 10-20% поте-
ряли в весе многие плитки 
шоколада.

Еще несколько лет назад 
на такой сдвиг в марки-
ровке обращали внима-
ние 17% россиян, сегодня 
такой маркетинг выводит 
из покупательского равно-
весия уже половину по-
требителей. Все, конечно, 
понимают и закрывают 
глаза на «мягкий» обман. У 
него даже есть свой термин 
- шринкфляция, то есть 
уменьшение объема това-
ра при сохранении цены. 
Россияне впервые узна-
ли об этом явлении после 
того, как в магазинах вдруг 
начали появляться упаков-
ки с девятью яйцами вме-
сто десяти.

И вот теперь нам пред-
ставляют новую иллюзию 
- указание на упаковке веса 
продукта вместо его объ-
ема. Смысл такой стратегии 
предприятий - сохранить 
клиентов: оставить цены 
без изменения, но слегка «не 
довложить» продукт. По-
купатель увидит цифру 1 на 
упаковке и не обратит вни-
мания на то, что за ней сто-
ит не «л», а «кг». Немногие 
станут вникать в разницу 
букв, а она есть. Килограмм 
молока - это не литр моло-
ка, потому что плотность 
вещества - это не его объем. 
Нравится кому-то или нет, 
но 1 кг молока - это 970 мл 
молока. Законы физики ни-
кто пока не отменял.

Сдвиг в маркировке экс-
перты называют вынужден-

ной уловкой молокопере-
рабатывающих заводов. Так 
производители стараются 
избежать резкого повыше-
ния цен в условиях подоро-
жания сырья. Цены на сы-
рое молоко в прошлом году 
выросли: по данным Росста-
та, средняя цена реализации 
у сельхозпроизводителей 
поднялась на 20,1% отно-
сительно уровня 2021 года. 
Плюс ко всему, поясняют в 
Союзмолоке, себестоимость 
производства молока в 2022 
году выросла на 7-8% от-
носительно предыдущего 
года. Производство молочки 
подорожало, но если резко 
поднять на нее цены, потре-
битель этого не поймет. Раз-
ливая же молочные продук-
ты в стандартную упаковку 
и указывая вес 1 кг, предпри-

ятия расходуют примерно на 
3% меньше продукта. При 
больших объемах такой не-
долив принесет существен-
ную экономию. В общем, в 
нынешних условиях каждый 
выживает как может, но 
осознание того, что нас, по-
требителей, пытаются нена-
вязчиво надурить, все равно 
никуда не исчезает.

Председатель Между-
народной конфедерации 
обществ потребителей Дми-
трий Янин предлагает ис-
пользовать прозрачный ев-
ропейский метод указания 
стоимости продукта в зависи-
мости от его типа в пересчете 
на килограмм или литр. Для 
покупателей такой ценник 
был бы более понятным и не 
вводил бы в заблуждение.

Елена Казанцева

КИЛОГРАММЫ ВМЕСТО ЛИТРОВ: В ЧЕМ ПОДВОХ?

АГЕНТСТВО «МОСКВА»/А. АВИЛОВ
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«Наверное, уже не состоится», - переживали поклонники «Голоса». Но 
он все-таки стартовал уже в 11-й раз. Там много нового. Точнее, но-
веньких. Но все механизмы проекта, в том числе скрытые от зрителя, 
прежние...

Несмотря на то что «Го-
лос 60+» и «Голос. Дети» 
на Первом канале показа-
ли, возвращение основной 
версии проекта оставалось 
под вопросом. Ходили слу-
хи, что зарубежный право-
обладатель отозвал лицен-
зию. Но обошлось. Шоу 
все-таки вышло в эфир. 
В обновленном, конечно, 
виде. Вместо Дмитрия На-
гиева, который так и не 
вернулся в проект, веду-
щей назначили Яну Чури-
кову. Она прошла своего 
рода пробы в детском «Го-
лосе» и всем понравилась. 
Во всяком случае, руко-
водство канала и проекта 
ею явно довольны.

Есть новички и сре-
ди наставников. Два ва-
кантных красных кресла 
- ушедшего в мир иной 
Александра Градского 
и отказавшегося на этот 
раз от участия в проекте 
Леонида Агутина - заня-
ли Владимир Пресняков-
младший и Антон Беляев. 
Последний, к слову, был 
полуфиналистом «Голо-
са» в 2013 году

Сколько платят 
наставникам и 
ведущей?

Ходили слухи, что 
Александр Градский по-
лучал за сезон миллион 
евро. Остальным настав-
никам перечисляли на 
счет поменьше, но тоже 
о-го-го сколько. А Дми-
трий Нагиев якобы зара-
батывал около 2 млн дол-
ларов за сезон.

Кстати, откуда эти 
цифры? По сложившей-
ся на ТВ практике точная 
сумма гонораров - тайна 
за семью печатями. Даже 
в контрактах прописано, 
что размер вознагражде-
ния нельзя разглашать. 
Поэтому сложно даже 
предположить, какие вы-
платы в итоге сейчас све-
тят той же Яне Чурико-
вой и музыкальным гуру 
проекта. Однако продю-
сер «Голоса» Юрий Аксю-
та уверяет, что бешеных 
денег никто не получает:

- Был период, когда 
вообще не платили. Ибо 
участие в таком проек-
те во всех странах, где он 
выходит, крайне выгодно 
действующим артистам. 
Это повышает интерес 
к их гастрольной работе. 
Так что у нас с тренерами 
обоюдное соглашение: на 
выгодных обеим сторо-
нам условияx мы платим 
гонорар. Но эти цифры 
не имеют ничего общего с 
тем, что публиковалось в 
СМИ, это не два и даже не 
один миллион долларов. 
Хотя, может, даже и хоро-
шо поддерживать такую 
легенду.

Заметим, что отколов-
шийся от проекта Леонид 
Агутин говорил в свое 
время, что за съемки в 
«Голосе» выплачивают не 
зарплату, а компенсацию 
убытков:

Система финансовых 
отношений с каналом у 
меня такая. Существует 
концертный график. Он 
составляется на полгода, 
а то и на год вперед. А об 
участии в «Голосе» мы уз-
наем внезапно. Соответ-
ственно Первый канал бе-
рет на себя обязательства. 
Перенос концертов, не-
устойки, гонорары - воз-
мещение трат. Я говорю: 
«Да, я согласен участво-
вать, но у меня есть планы, 
гастрольный тур, семья и 
прочее. Я, может, и готов 
что-то не заработать, но 
терять я не готов». Они от-
вечают: «О’кей, мы опла-
тим». И я погружаюсь в 
процесс.

Участники берут 
кредиты

Однако компенсация 
издержек - это только для 
звездных наставников. 
Участникам, наоборот, 
приходится самим пла-
тить за все! Во всяком 
случае, поначалу. Об этом 
подробно рассказала Ва-
лерия Бугорская из Бар-
наула, которая в одном из 
сезонов попала в команду 
Басты, но потом вылете-
ла из проекта. По словам 

Леры, конкурсанты не из 
Москвы, которых при-
гласили на съемки, сами 
оплачивают дорогу до 
столицы, питание, прожи-
вание, костюмы и прочее. 
Только если участник до-
шел до этапа «Поединки», 
финансовое бремя пере-
кладывается на плечи 
производителей проекта. 
А спонсоры даже платят 
небольшие гонорары. Но 
пока до этих «Поединков» 
доберешься...

- Многие артисты не 
имеют больших денег, 
многим иногородним 
даже не хватает на нор-
мальное существование 
в Москве. Участники 
проходят большой путь, 
тратят деньги на дорогу, 
чтобы приезжать сюда на 
репетиции, на эти кастин-
ги, на подбор репертуара, 
иногда влезают в долги, 
берут кредиты, - говорит 
продюсер проекта Евге-
ний Орлов.

За разворот 
кресла - 250 
тысяч?

Также ходят слухи, что 
наставникам можно дать 
взятку. Заплати - и на сле-
пых прослушиваниях к 
тебе развернутся. Об этом 
поведала все та же Вале-
рия Бугорская:

- Кто-то говорил, что 
разворот наставника на 
слепых прослушиваниях 
стоит 250 тысяч рублей. У 
меня таких денег не было, 
и я не платила, но если 
такая цифра называется, 
значит, были те, кто пла-
тил. Но никто же не при-
знается.

Однако очень сомни-
тельно, что наставники 
будут рисковать своей ре-
путацией не то что за 250 
тысяч, но даже и за гораз-
до большую сумму. Ведь 
заплативший может по-
том проболтаться. Мно-
гие участники (особенно 
те, которые вылетели на 
начальных этапах) рано 
или поздно сливают все 
секреты шоу.

Лидия Мезина

На канале «Россия 1» стартовал сериал, которого многие 
ждали. Одни с надеждой, другие с опасением. Уж больно 
часто фильмы из серии «ЖЗЛ» откровенно разочаровыва-
ют... Как же снимали «Шаляпина»? Создатели ленты рас-
сказали об этом.

Чаще всего в фильмах о жиз-
ни великих зрителей раздражает 
какая-то повальная и откровенно 
наплевательская недостоверность. 
Так и хочется вслед за Станислав-
ским воскликнуть: «Не верю!» Од-
нако режиссер Егор Анашкин, за 
плечами которого такие проекты, 
как «Зулейха открывает глаза» и 
«Кровавая барыня», уверяет, что 
подготовка к съемкам сериала о 
жизни легендарного певца велась 
на очень серьезном уровне. Напри-
мер, сам режиссер прослушал все 
партии, которые исполнял Шаля-
пин, а также посмотрел различные 
театральные постановки тех опер, 
чтобы потом воплотить в картине 
некоторые из самых интерес-
ных моментов.

Кастинг на главную 
роль продолжался 
около полугода: 
искали среди из-
вестных драмати-
ческих актеров, 
провинциальных 
артистов и опер-
ных певцов. В 
итоге останови-
лись на Алексан-
дре Горбатове, кан-
дидатура которого 
возникла еще в самом 
начале кастинга.

- Мы не так уж много знаем о 
Шаляпине. Его биография оброс-
ла легендами и анекдотами. Порой 
трудно разобраться, что правда, 
а что выдумка, - делится испол-
нитель главной роли. - Для меня 
важно было понять, почувство-
вать, каким он был. Как любил, 
как ненавидел, чем для него была 
Россия... Когда я читал сценарий, с 
каждой новой сценой все больше 
осознавал: играть личность по-
добного масштаба - невероятная 
актерская удача! Второго такого 
персонажа не найдешь. В Шаля-
пине было то, что мы по-русски 
называем самобытностью. Всю 
жизнь его душа - широкая, необъ-
ятная - рвалась наружу...

По фактуре Александр Гор-
батов более худой и сухой, неже-
ли Шаляпин. Однако «толстить» 
актера не стали, а лишь слегка 
уплотняли борта пиджака, чтобы 
добавить немного объема силуэту 
главного героя.

В работе над образом худож-
ники по гриму опирались прежде 
всего на портреты знаменитого 
артиста, написанные Серовым, Ку-
стодиевым, Коровиным, Репиным и 
другими известными художниками. 
Александру Горбатову осветлили 
волосы и сделали такую же стриж-
ку, какую носил Федор Иванович. 
Актеру также вставляли виниры и 
подкладывали к деснам специаль-
ные гелевые наполнители, чтобы 
у главного героя была шикарная 
улыбка с безупречными зубами, а 
щеки стали чуть круглее.

Почти все костюмы Шаляпина 
- рубашки, пиджаки, брюки, каш-
не, халаты, театральные костюмы 
- были сшиты специально для про-
екта. Для изготовления золотых 
часов певца (подарок императора) 
были куплены обычные серебря-
ные карманные часы, которые 
ювелиры затем покрывали золо-
том и украшали гербом, инкру-
стированным фианитами. Также 
ювелиры оказали помощь в из-
готовлении знаменитых перстней 
Шаляпина, которые он носил на 
протяжении всей своей жизни.

А вот певческий голос Федора 
Ивановича подделывать не стали. 
Вокальные партии за главного ге-

роя исполнил знаменитый 
Ильдар Абдразаков, 

звезда мировой 
оперной сцены. А 

специалисты уве-
ряют, что его 
высокий бас 
максимально 
близок по зву-
чанию к басу 
Шаляпина.

- Я рад, что 
Федор Ивано-

вич Шаляпин 
запоет моим голо-

сом, - говорит опер-
ный певец. - Вообще 

мой интерес к кино не случа-
ен. В детстве отец часто брал меня 
с собой на киностудию и на теле-
видение, я даже снимался в несколь-
ких его фильмах и передачах. Съе-
мочный процесс всегда был мне 
интересен. Но когда пришло время 
задуматься о будущей профессии, я 
не пошел учиться на киноактера, а 
выбрал театр.

Для того чтобы сыграть ита-
льянскую балерину Иолу Торнаги, 
первую жену Шаляпина, актриса 
Мария Смольникова два месяца за-
нималась балетом у станка, а также 
за полтора месяца до съемок нача-
ла учить текст роли, так как русская 
речь ее героини то и дело переме-
жается итальянскими фразами.

В общей сложности в работе 
над фильмом было задействовано 
около 130 съемочных объектов. 
Снимали в интерьерах Большого, 
Мариинского и Александрийского 
театров, в Доме-музее Шаляпина 
в Москве и музее-квартире певца 
в Питере, Музее-усадьбе Репина, а 
также на Витебском вокзале, где 
авторам сериала из Музея желез-
ных дорог России для съемок пре-
доставили подлинный паровоз тех 
времен.

Кстати, в Питере для съемок 
пришлось перекрывать целые 
кварталы, в частности перед цир-
ком и перед Мариинским театром. 
А руководство Мариинки на вре-
мя работы съемочной группы по-
зволило снять с фасада огромную 
афишу.

Ксения Позднякова

  Как делали 
«Шаляпина»

Финансовые 
тайны «Голоса»
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На высказывания и по-
ступки актеров, которые так 
или иначе выступают против 
политического курса страны, 
перестали смотреть сквозь 
пальцы. Их под разными пред-
логами убирают из театров. 
Так из МХТ им. Чехова были 
уволены Дмитрий Назаров 
с супругой, а недавно Театр 
им. Моссовета не про длил 
контракт с Александром Фи-
липпенко. Оба народных ар-
тиста уже покинули страну. 
И вот сейчас все обсуждают 
судьбу Лии Ахеджаковой, ко-
торая пока сохранила за собой 
место в штатном расписании 
«Современника», но лишилась 
единственной роли, которая 
у нее оставалась в спектакле 
«Игра в джин». Постановку 
закрыли. Режиссер Андрей 
Житинкин считает, что такое 
решение могло быть принято 
по экономическим соображе-
ниям:

- На спектакль стали хуже 
ходить. Потому что раньше 
играл Валентин Гафт, и они с 
Ахеджаковой собирали ан-
шлаги, а сейчас, к сожалению, 
этот спектакль аншлагов не 
собирает, примерно по пол-
зала. То есть с точки зрения 
экономики могла быть такая 
претензия.

Однако сама Лия Меджи-
довна уверена, что на нее нача-
лись гонения по заказу некой 
группы недоброжелателей:

- Меня предупредил дирек-
тор, что меня больше в репер-
туаре не будет по требованию 
каких-то разгневанных людей, 
которые пишут ему письма. 
Сижу и плачу. Я все понимаю, 
знаю, кто это пишет, кто это 
организовывает, но сделать 
ничего нельзя.

Тем не менее Ахеджакова 
все-таки предпринимает неко-

торые шаги по спасению сво-
ей карьеры в России. В част-
ности, актриса попросила о 
помощи члена Совета по пра-
вам человека при Президенте 
РФ Еву Меркачеву, которая 
уже заявила, что у Ахеджа-
ковой действительно «есть 
недруги, сформировавшие 
представление о ней как о 
человеке, который делает 
безумные высказывания». 
Меркачева напомнила, что 
«писали и говорили в том чис-
ле известные люди, что она 
якобы пересылает деньги 
ВСУ». Но на самом деле 
«это все бред и обман, 
это фейк, который 
угрожает ее соб-
ственной безопас-
ности, так как эта 
ложная информа-
ция может подве-
сти ее под статью».

Перебравши-
еся за границу 
оппозиционные 
артисты и режис-
серы призвали 
Лию Меджидов-
ну последовать 
их примеру - уе-
хать из России. 
Но она этого де-
лать не хочет:

- Это моя 
«Родина-уро-
дина». Нам она 
нравится, хоть и не 

красавица. Мне уже 84 года, 
чтобы отсюда тикать. Пусть 
они уезжают. Я никуда не уеду, 
я тут должна все это пере-

жить. Слишком 
долго живу тут.

О ч е в и д -
но, что Лия 
Ахеджакова 
н а м е р е н а 
б о р о т ь с я 
за продол-

жение актерской карьеры в 
России. Но как? Пойдет в суд? 
Однако председатель Москов-
ской городской организации 
Российского профсоюза ра-
ботников культуры Лидия 
Фомина считает, что судиться с 
«Современником» конкретно 
в этом случае бессмысленно, 
потому что «на сегодняшний 
день такое законодательство, 
что мы не можем оспорить это 
решение (о снятии спектакля с 
репертуара) художественного 
руководителя».

Возможно, что Ахеджакова 
просто попытается повлиять 
на руководство театра через 
общественное мнение. Что, 
собственно, она уже и делает, 
уверяя, что ничего крамоль-
ного не говорила и не делала, 
а все, что ей приписывают, 
- происки врагов. В любом 
случае многие считают, что 
Ахеджакову вычеркивать из 
нашей культуры все же не 
стоит - слишком ценный кадр. 
Об этом сказал, например, тот 
же Андрей Житинкин:

- Я бы на месте дирекции 
обязательно предложил Лии 
Меджидовне новую хорошую 
роль. При ее уникальном да-
ровании она может играть все 
что угодно, даже несмотря на 
возраст.

Евгений Стеблов тоже счи-
тает, что у актрисы все еще 
может наладиться:

- Наше дело травматиче-
ское, в основе любого теа-
трального действия - драма. 
Вот я всю жизнь, с 1966 года, 
как институт окончил, в теа-
тре работаю - сколько драм 
повидал! На моих глазах сни-
мали Эфроса из Театра им. 
Ленинского комсомола. Тогда 
тоже ситуация была непро-
стая - его снимал КГБ, а за-
щищал ЦК комсомола. После 

того как Эфроса сняли с поста 
главного режиссера Театра 
им. Ленинского комсомола и 
назначили очередным режис-
сером на Бронную, там у него 
был очень плодотворный пе-
риод. Более того, несмотря на 
его взаимоотношения с вла-
стями, он постоянно ставил за 
границей, причем в капстра-
нах, как ни парадоксально. А 
ведь можно подумать, что если 
его КГБ снимал, то ему что-то 
перекрыли. А ничего не пере-
крыли, он и в Японии работал. 
Так что жизнь непредсказуе-
ма. Поживем - увидим.

А Валентина Титова увере-
на, что те, кто в сложные вре-
мена встал по другую сторону 
баррикад, вообще не стоят 
того, чтобы о них говорить:

- Мне странно вообще об-
суждать всех этих людей, ко-
торые всю жизнь были будто 
бы умными и вдруг стали ду-
раками. Зачем о них рассказы-
вают в новостях, пишут в прес-
се? Слишком много внимания 
этому уделяется. Эти люди 
сами выбрали свой путь. Ка-
кой смысл про них говорить? 
Их имена еще и по телевизо-
ру объявляют... Не нравится 
тебе тут - поезжай в Европу, 
в США! Тебе там покажут, 
как высказывать свое мнение. 
Будешь высказывать только 
то мнение, которое надо, и бу-
дешь по одной стороне улицы 
ходить. Все же предполагают, 
что там свобода всего - и мне-
ний, и творчества. Как бы не 
так! Это у нас слишком мно-
го свободы. Некоторые та-
кой балаган на русской сцене 
устраивают, что на душе тош-
но. Я поражаюсь, что таких 
людей еще так долго терпят и 
в театре, и в нашей стране...

Лидия Мезина

Ахеджакова решила 
биться до конца

В 2008 году король рос-
сийской эстрады написал 
песню Shady Lady для пред-
ставительницы Украины на 
«Евровидении» Ани Лорак, 
которая в итоге заняла 2-е ме-
сто. После этого тогдашний 
президент Украины Виктор 
Ющенко присвоил Киркоро-
ву звание народного артиста 
Украины «за весомый лич-
ный вклад в развитие куль-
турно-художественных свя-
зей Украины и Российской 
Федерации, высокое исполни-
тельское мастерство и много-
летнюю плодотворную твор-
ческую деятельность».

«Приятно получить из 
рук президента Украины та-

кую высокую награду, - при-
знавался тогда Филипп. - Я 
гордился, что я, россиянин, 
получил награду из рук пре-
зидента другой страны за 
свой скромный российский 
вклад в развитие культуры 
Украины».

В том же году в Незалеж-
ной он был назван «Челове-
ком года». Но прошло 15 лет, 
и Киркоров был лишен всех 
украинских госнаград как 
артист, «поддерживающий 
проведение специальной во-
енной операции».

Сам певец отреагировал 
на эту новость иронично:

- Мой старый товарищ и 
партнер по съемочной пло-

щадке слишком сильно 
вошел в роль, тот сцена-
рий, который ему присы-
лают из-за океана, ведет 
и его самого, и страну, ко-
торую ему доверили, к пе-
пелищу. Мне очень жаль 
и его, и близких мне лю-
дей с Украины. К сожале-
нию, фанатики, захватив-
шие пропагандистские и 
новостные повестки, не 
дают людям услышать 
своих родственников, дру-
зей, альтернативные мне-
ния и новости.

Стоит заметить, что 
лишить звания народного 
артиста Украины Филип-
па Киркорова планирова-
ли еще в марте 2022 года, 
когда Рада хотела нака-
зать не только четверто-
го мужа Пугачевой, но и 
Игоря Крутого, Николая 
Баскова и Ани Лорак. Но 
от угроз до дела прошел 
почти год.

Киркоров признается, 
что одновременно с этим 
потерял и украинских 
друзей. По его словам, 90 
процентов коллег из Не-
залежной перестали с ним 
общаться...

Федор Григорьев
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Дом 52/16 на Земляном Валу хорошо знают все поклонники 
Филиппа Киркорова. Именно тут прошли детство и юность короля 
российской эстрады. Правда, тогда в этой «сталинке» семья 
артиста занимала всего три комнаты...

Женившись на Алле Пуга-
чевой, певец в том же подъезде 
купил еще несколько квартир и 
превратил жилье в элитное: два 
уровня, семь комнат, эффект-
ный вид на реку. На площади в 
260 квадратных метров распо-
ложены кухня, гостиная, столо-
вая, три гардеробные, спальня, 
два санузла, домашняя студия 
звукозаписи и даже сауна.

- Квартира уникальная, в ней 
очень хорошая аура, - расска-
зывал Киркоров. - Там прошли 
мои самые счастливые годы. 

Можно сказать, намоленное 
место.

Брак с Пугачевой продлился 
у певца с 1994 по 2005 год. После 
развода Филипп купил квартиру 
в Филипповском переулке близ 
храма Христа Спасителя - в том 
же доме, где с новым мужем по-
селилась его уже бывшая жена. 
Квартира на Таганке опустела. 
Первый ее этаж с годами пре-
вратился в склад дизайнерских 
вещей и сценических нарядов 
Киркорова, на втором изредка 
останавливался отец певца Бе-
дрос Киркоров. Большую же 
часть времени он проводил в 
Нижнем Новгороде в загород-
ном доме своей новой супруги 
Людмилы.

Когда родились внуки, Бе-
дрос Киркоров переехал в особ-
няк к сыну. А теперь возвраща-
ется в родные пенаты - сейчас 
в квартире на Таганке полным 
ходом идет ремонт и покупает-
ся мебель для 90-летнего отца 
Филиппа Киркорова.

Киркоров 
больше 
не народный

Актриса лишилась возможности выходить на сцену 
родного «Современника»: с репертуара снят единственный 
спектакль с ее участием. Но звезда «Служебного романа» 
намерена биться за продолжение карьеры на родине...

Филиппу Киркорову не 
только запретили въезд на 
Украину, но еще и лишили 
всех местных наград. 
Отныне наш певец - 
не народный артист 
соседней страны.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Бедрос вернулся в родные пенаты

LE
G

IO
N

M
ED

IA

LE
G

IO
N

M
ED

IA

Ф
О

ТО
 В

. Г
Р

И
ГО

Р
Ь

ЕВ
А



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА8(1521)
15 февраля 2023 года
www.mirnov.ru

Знаменитый 
фигурист - чемпион 
Олимпиады-2006 
в Турине (в паре с 
Татьяной Навкой), 
двукратный чемпион 
мира и трехкратный - 
Европы, один из самых 
любимых зрителями 
участников «Ледникового 
периода» продолжает 
бороться за жизнь...

Роман Костомаров по-
пал в столичную больницу 
в Коммунарке еще в начале 
января. До этого спортсмен 
болел примерно неделю, но 
к врачам не обращался, про-
должал работать. В клинику 
его привезли уже в крити-
ческом состоянии. Тест на 
ковид оказался отрицатель-
ным. Но при этом у Романа 
обнаружилась пневмония в 
тяжелой форме с серьезным 
поражением легких. Его 
сразу подключили к ИВЛ. 
А потом понадобилась даже 
ЭКМО - аппарат для насы-
щения крови кислородом, 
который задействуют уже 
в случае прямой угрозы для 
жизни. Костомаров провел 
в коме около месяца. И но-
вость о том, что он пришел 
в себя, конечно, всех обра-
довала. Но следом за ней 
последовала шокирующая 
информация: у фигуриста 
якобы возникли проблемы с 
сердцем и кровоснабжением 
организма и начался сепсис. 
Все вместе привело к от-
миранию периферических 
сосудов и тканей. Речь по-
шла о гангрене конечностей. 
Врачи осторожно заговори-
ли о возможной ампутации 
пальцев на ногах, однако 
некроз прогрессировал так 
стремительно, что сейчас, 
по словам первого тренера 
спортсмена Лидии Карава-
евой, которая держит связь 
с семьей Костомарова, «уже 
ампутированы обе ступни, 
и, скорее всего, ампутируют 
пальцы на руках». Но самое 
страшное не в этом, а в том, 
что, как заметила тренер, 
«ничего еще не ясно, риск не 
миновал». Впрочем, врачи 
уповают на сильный и еще 
молодой организм - 8 февра-
ля спортсмену исполнилось 
только 46 лет. Его супруга 
- фигуристка Оксана Домни-
на, которая долгое время не 
комментировала состояние 
мужа, в день его рождения 
опубликовала в соцсети 
пронзительный пост:

«Мой сильный... Мой лю-
бимый... мой чемпион во 
всем!!! Я горжусь тобой, тво-
им мужеством, твоей силой, 
твоим рвением поскорее по-
бедить в эти сложные мину-
ты!!! Ровно год назад мы и 

представить себе не могли 
даже в самом страшном сне, 
что такой переворот в жизни 
может произойти... но сейчас 
так... и мы все преодолеем, 
со всем справимся, я верю!!! 
только ЖИВИ».

Самые близкие друзья фи-
гуриста тоже опубликовали 
слова поддержки. Не оста-
лась в стороне и Татьяна Та-
расова, которая очень остро 
переживает случившееся:

- Он обязательно справит-
ся. Все сможет преодолеть. 
Главное - выжить. Мы обя-
зательно организуем сбор, 
все сделаем, лишь бы он был 
здоров.

К слову, в сборе средств 
для чемпиона - для его даль-
нейшего лечения, реабили-
тации - готовы участвовать 
тысячи людей. Но многие из 
них пишут в интернете, что 
это ведь будет некая разовая 
помощь. В то время как Ро-
ман лишился ног навсегда, 
и уже не сможет зарабаты-
вать фигурным катанием. 
А у него между тем двое де-
тей. Впрочем, Костомарову 
будет на что их содержать. 
Некий минимум для семьи 
он уже давно обеспечил: как 
олимпийскому чемпиону, 
Роману выплачивается по-
жизненная стипендия в раз-
мере 52 тысяч рублей. Но 
дело, наверное, не только 
в деньгах. Остается вопрос 
дальнейшей востребован-
ности и самореализации. 
Чем Костомаров будет за-
ниматься, оказавшись на ин-
валидности?

- Я вообще не могу по-
верить в эту историю, - при-
зналась нам экс-депутат 
Госдумы Светлана Журова, 
тоже чемпионка Турина-2006, 
только по конькобежному 
спорту. - Все время надеюсь, 
что поступит какое-то опро-
вержение, что Оксана, когда 
все самое сложное останется 
позади, всех удивит заявлени-
ем, что ампутации не было. 
Но предположим, что была... 
Роман даже в этом случае 
сможет продолжать актив-
ную деятельность. Он олим-
пийский чемпион, у него ко-
лоссальный опыт. Поэтому 
он все равно найдет, чем за-
няться и чем зарабатывать на 
жизнь. Если бы речь шла о 
спорт смене-конькобежце, то 
все было бы сложнее, а в фи-
гурном катании, в принципе, 
много вариантов найти себе 
применение. Это может быть 
и блестящая тренерская рабо-
та, и организация спортивных 

мероприятий и ледовых шоу, 
в которых Роман... Давайте 
честно: любой спортсмен 
всегда заранее готовится к 
тому периоду в жизни, когда 
он уже не сможет занимать-
ся спортом в силу возраста, 
проблем со здоровьем и так 
далее. Многие получают для 
этого какое-то дополнитель-
ное образование. Я думаю, 
что Роман тоже заранее под-
готовился к возможной сме-
не обстоятельств. Поэтому 
он не пропадет. Более того, у 
Ромы ведь особый характер. 
У него такой характер, бла-
годаря которому он со всеми 
пребывает в прекрасных от-
ношениях. И, конечно, огром-
ная армия его друзей придет в 
случае чего ему на помощь и 
поможет адаптироваться. Но 
сейчас главное для него - это, 
конечно, выйти из ситуации, 
когда есть какая-то угроза... 
Я ему желаю поскорее с этим 
справиться! Желаю сил и здо-
ровья.

Лидия Мезина

Что будет 
с Романом 
Костомаровым?

мероприятий и ледовых шоу

Актриса недавно привлекла пристальное внимание 
публики. И не только своими судебными тяжбами 

с бывшим мужем Игорем Петренко. А еще тем, что 
сильно изменилась внешне. Звезду кино и сцены даже 

заподозрили в том, что она сделала пластику!..

Имя Екатерины Климо-
вой в последнее время на 
слуху. Прежде всего потому, 
что недавно она судилась 
с бывшим мужем Игорем 
Петренко из-за его задол-
женности по алиментам. 
Актер в какой-то момент 
перестал выплачивать Кли-
мовой деньги на содержа-
ние двух сыновей - 16-лет-
него Матвея и 14-летнего 
Корнея. Екатерине в связи с 
этим пришлось подавать ис-
ковое заявление. Оно было 
удовлетворено, в итоге Пе-
тренко перечислил на счет 
своих наследников аж 6 млн 
рублей, погасил долг. Но 
сейчас уже сам обратился в 
суд с просьбой уменьшить 
сумму ежемесячных вы-
плат сыновьям, поскольку 
в новом браке с Кристиной 
Бродской у него родились 

еще трое детей, которых 
тоже надо кормить и оде-
вать. Заявление актеру пока 
вернули, поскольку он не 
попытался урегулировать 
вопрос с экс-супругой в до-
судебном порядке. А сама 
экс-супруга тем временем 
как-то по-особенному рас-
цвела. Климова и раньше 
прекрасно выглядела, но 
сейчас, как отмечают в соц-
сетях, актриса сама на себя 
не похожа. Овал ее лица 
стал точеным, с высокими 
скулами, а губы заметно 
увеличились в объеме. При 
этом все мимические мор-
щинки пропали. «Сделала 
пластику?» - гадают по-
клонники.

К слову, Екатерина ни-
когда не высказывалась 
против хирургического 
омоложения, но намекнула, 
что такие вещи она никог-
да не станет обсуждать пуб-
лично:

- Если женщина так по-
считала нужным, то это 
только ее личное дело. Мне 
кажется, это интимные во-
просы: с кем ты спишь, что 
себе отрезал, сколько денег 
у тебя в кошельке.

При этом актриса под-
черкнула, что следить за 
внешностью и в случае 
чего корректировать ее 
- это модный и нужный 
тренд:

- Мне кажется, сейчас та-
кое время, когда женщины 
делают максимально все 
для того, чтобы выглядеть 
внешне хорошо. 

Известно, что сама Кли-
мова является постоянной 

клиенткой одной элитной 
клиники эстетической 
медицины. И вроде как 
недавно ей там провели 
процедуру клеточного 
омоложения: вкололи в 
лицо гель на основе плаз-
мы из ее собственной кро-
ви. Но достаточно ли этого 
для того, чтобы измениться 
так, как изменилась Екате-
рина?

- Нет, недостаточно, - от-
метил пластический хирург 
Александр Вдовин. - По 
одним только фотосним-
кам сложно с точностью 
сказать, что именно сде-
лала красавица Климова. 
Но здесь явно присутству-
ет целый комплекс мер, а 
не только плазмолифтинг, 
который не дал бы тако-
го результата. Для начала 
можно предположить пра-
вильное питание. Актриса 
сильно похудела. А добить-
ся такой «фигуры лица», 
как я обычно говорю, 
можно либо операционно, 
либо с помощью нитево-
го лифтинга и аппаратных 
технологий. Однозначно 
утверждать нельзя, но ве-
роятно, что ей удалили 
комки Биша, скорректи-
ровали слизистую. А далее 
поставили специальные 
нити и вывели инъекци-
онно, с помощью препара-
тов, угол челюсти и под-
бородка. Подчеркну, что 
это только версия. Такого 
эффекта, как у Екатерины, 
можно, конечно, добиться 
с помощью хирургической 
подтяжки лица - фейс-
лифта, но я не думаю, что 
у Климовой было такое 
кардинальное вмешатель-
ство. Она, скорее всего, 
применила комплекс более 
мягких мер. Но именно при 
комплексном подходе всег-
да достигается максималь-
ный эффект. В целом же 
хочу отметить, что Екате-
рина выглядит замечатель-
но и все мы рады видеть ее 
на экранах ТВ.

М.Н.

Екатерина Климова: 
секрет преображения
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Поздравления 
и Уголовный кодекс

- Леонид Аркадьевич, вы 
опять, насколько я знаю, 
написали книгу. О чем на сей 
раз?

- Да, это уже четвертая моя 
книга. Первая была издана в 
2002 году, называлась она «По 
чуть-чуть…», там рассказы о 
людях, с которыми я встре-
чался. Потом была книжка 
«Плюс-минус 30» с различны-
ми историями из моей жизни. 
Третья - «100 вопросов о ТВ-
спонсорстве» - такая профес-
сиональная книга о 30-летнем 
опыте работы со спонсор-
ской рекламой. А эта - книга 
стихов. И родилась она, надо 
сказать, случайно. Очень мно-
го лет - это знали все - я по-
здравлял знакомых и друзей 
с днями рождения, со всякими 
праздниками своими корот-
кими стихотворениями. Это 
были такие корявые риф-
мованные строчки. И вот я 
как-то случайно наткнулся на 
календарь необычных празд-
ников: День коленной чашеч-
ки, День самогонщика и так 
далее. Подумал - и решил пи-
сать рифмованные строчки с 
поздравлениями на каждый 
такой день. Так что теперь 
каждый может ими пользо-
ваться, поздравляя друг друга.

- И что, в книге только 
эти поздравления?

- Да. Но сначала короткая 
предыстория. Единственный 
человек, с которым я много 
лет дружу - а дружим мы уже 
57 лет (вообще поверить в 
эту цифру невозможно), - это 
Геннадий Викторович Хаза-
нов. Мы просто счастливо со-
существуем вместе и ни разу 
не поссорились. Про него го-
ворить бессмысленно, потому 
что про него известно всем и 
каждому. И вот однажды он 
мне сказал: «Ты знаешь, есть 
такая мысль, что, если пере-
ложить Уголовный кодекс на 

басни дедушки Крылова, это 
запомнят и те, кому надо, и те, 
кому не надо!» Я попробовал 
- получилось интересно, и это 
тоже есть в этой книге.

Рецепты 
и «чудесная» еда

- Когда же успевали пи-
сать все эти стихотворе-
ния?

- Ночью. Ночью всегда 
пишу, даже несмотря на то, что 
у меня сейчас есть свой каби-
нет и я могу уединиться в нем 
в любое время. Отключаю те-
лефон, абсолютная тишина - и 
откуда-то наплывает что-то, 
я начинаю писать… Кстати, 
рассказики пишутся довольно 
легко в любое время. А что 
касается рифмованных стро-
чек - почему-то только ночью. 
У меня всегда рядом лежит 
блокнотик. Потому что все, 
что приходит в голову ночью, 
забывается мгновенно, и к 
утру я не могу вспомнить.

- Вы, наверное, много 
читаете, у вас большая 
библио тека?

- Читаю я много, но боль-
шая часть книг - из прошло-
го времени, с детства, те, что 
знаю уже наизусть. Напри-
мер, «Мастер и Маргарита» 
Булгакова… Читаю Чехова, 
Толстого. Кроме всего проче-
го, у меня есть странная заба-
ва с детства. Я встал к плите 
лет в семь, наверное, и совер-
шенно случайно и невероят-
но увлекся готовкой! У меня 
очень большая библиотека 
рецептов, я их собирал по все-
му миру, переписывался, и до 
сих пор их мне присылают, и 
я отсылаю. Когда у нас дома 
гости, то на кухню выхожу я 
один, хотя жена у меня очень 
хорошо готовит. Тем не менее 
всякие вкусности я готовлю 
сам. И сын у меня отлично го-
товит, и дочь.

- Если уж заговорили о 
еде, то скажите, что вы де-

лаете с той едой - с различ-
ными вареньями, соленьями 
и прочим, - которую приво-
зят вам в подарок участни-
ки передачи «Поле чудес»?

- Я ждал этот вопрос! Уже 
32 года всех интересует: куда 
девается жратва? (Смеется.) 
Сначала на программе были 
такие небольшие подарочки. 
А потом я сообразил, что это 
вообще традиция русского 
народа: приезжать в гости со 
своей едой. Вспомните, ваши 
бабушка и дедушка хоть раз 
в жизни ходили к друзьям, 
например на Новый год, с 
пустыми рука-
ми? Нет, это не-
возможно! Свои 
пироги, салат в 
кастрюльках и 
все остальное и 
прочее… Первое 
время довольно 
долго - наверное, 
лет 30 - после 
каждой записи 
накрывался стол, 
и все, что привоз-
илось, отдавалось 
людям в студии. 
Пандемия внесла 
поправки, и те-
перь все, что при-
возят съестного, 
забирают рабо-
чие студии, операторы. А все 
остальное, несъедобное, есть 
в музее «Поля чудес». Раньше 
это был целый павильон на 
ВДНХ, а сейчас это неболь-
шой музей, который находит-
ся в телецентре «Останкино».

Концерт 
без телевидения

- Когда создавалась эта 
передача, думали ли вы или 
Владислав Листьев о том, 
что она так долго просуще-
ствует? В чем ее популяр-
ность?

- Ни он, ни я ничего подоб-
ного не предполагали. Я был 
уверен, что программа закро-

ется через полгода. Я думаю, 
что часть этой известности и 
популярности от того, что нет 
конкуренции. Кроме того, в 
студии, где снимается «Поле 
чудес» - а то, что я скажу, во-
обще удивительно, - нет теле-
видения!

- Что это значит?
- Сейчас поясню. Когда-то 

раз и навсегда мы договори-
лись (это было лет 25 или 27 
назад): я работаю на програм-
ме, это как концерт и мне ни-
кто не мешает. Есть зрители, 
и я для них работаю. А что 
вы там снимаете, как вы там 

снимаете, как потом будете 
монтировать и что пускать в 
эфир, ваше дело. Как стоят 
камеры и свет, я знаю. Начи-
нается съемка - и все, с этой 
секунды, с этого момента у 
меня нет громкой связи, у 
меня нет «уха» (специальный 
маленький наушник, который 
вставляется в ухо, и в него 
режиссер может что-то под-
сказывать ведущему. - Ред.), 
ни разу не останавливается 
программа: как идет, так идет. 
Никаких сценариев не было 
и нет. До начала программы 
я не знаю, кто из участников 
придет. У меня есть полторы 
или две минуты, когда я вхо-
жу в изолированное поме-

щение, где сидят игроки. За 
это время мне надо им дать 
понять, что я свой. Я говорю: 
«Ребята, делайте что хотите, 
у вас одна задача: попробуй-
те от всего этого получить 
удовольствие!» Запись оста-
навливается только по моей 
команде. Бывают и сложные 
ситуации, конечно. Например, 
вместе со взрослым участ-
ником на съемку приезжает 
ребенок. Он зажимается про-
сто чудовищно на площадке, 
а тут еще и бабушка начинает 
шептать: «Давай рассказывай 
стих, ты учил же! И вот эту 
песню спой!» И тогда я делаю 
так (весь зал, который сидит в 
студии, уже знает это): я беру 
ребенка за руку, мы с ним 
идем в коридор - а запись при 
этом не останавливается, - и я 
в коридоре говорю: «Вот тут 
никого нет. Ты хотел песню 
спеть. Спой!» И он в коридоре 
поет, и мы так с ним и входим 
обратно в студию - с пением. 
Я ему говорю: «Потрясающе! 
Только единственное - я не 
расслышал первый куплет, 
повтори!» Он начинает петь 
снова, и это входит в запись. 
Конечно, есть монтаж. Запись 
продолжается полтора, два, а 
иногда два с половиной часа, 
а в эфире это идет час. Выма-
рываются оговорки и то, что 
ставит игроков в смешное 
положение... О телевидении 
можно долго говорить: это 
моя жизнь, любовь и судьба. 
Я люблю телевидение!

Небо и вертолет
- Так что же вам ближе: 

телевидение, театр, кино, 
поэзия?

- Телевидение - это отдель-
ная история. Кроме телеви-

дения есть и другая 
жизнь. Небо и театр 
- тоже моя большая 
любовь. Хотя я до-
вольно редко выхо-
жу на театральные 
подмостки, но для 
меня это фантасти-
ческая жизнь! Мои 
родители были те-
атралы невероят-
ные!

- Без неба вы 
тоже не можете?

- Совершенно 
фантастическая 
любовь, которую 
мне подарили, - это 
небо! И я без этого 
жить не могу. В 1994 

году у меня был первый само-
стоятельный вылет. Это знает 
каждый, кто испытал: это не-
вероятное счастье! Я до сих 
пор в строю: я летаю! В 2002 
году окончил авиационное 
училище. Это странно слы-
шать - учитывая, что я родился 
в 1945-м, так что можно пред-
ставить, сколько мне было 
лет на тот момент. Меня тогда 
запретили принимать в учили-
ще, но я поступил! Мне запре-
тили выдавать лицензию, но я 
ее получил! И я был сертифи-
цирован вторым пилотом на 
Як-40 и где-то примерно с год 
возил пассажиров. А теперь я - 
вертолетчик навсегда!

Анна Соколова

Леонид ЯКУБОВИЧ:

«Я до сих пор 
летаю!»
Кто не знает Якубовича? Наверное, таких уже не 
осталось. Поэтому, встретившись с Леонидом 
Аркадьевичем вживую, мы постарались задавать 
ему уже более въедливые вопросы. А он, будучи 
человеком достаточно откровенным, 
на них подробно ответил. Рассказал 
и о знаменитой своей передаче, и о том, 
что и кому, зачем и почему он пишет. 
И, конечно же, что любит больше 
всего на свете.
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«Поле чудес» он ведет 
уже больше 30 лет
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В серии публикуемых 
«МН» путевых очерков 

автор, известный 
журналист, доказывает, 
что задуманный им план 

отнюдь не авантюра, 
а вполне реализуемая 

идея.

Вместо предисловия
Спешу разубедить тех, кто, 

прочитав заголовок этого ре-
портажа, покрутит пальцем у 
виска. В Турции, мол, землетря-
сение, многочисленные жерт-
вы, разрушения...

Соболезную вместе со всеми 
россиянами и склоняю голову 
перед погибшими и пострадав-
шими. Но свое путешествие 
мы предприняли раньше про-
изошедшей катастрофы, хотя 
в пути видели, как жестока по-
рой к людям природа. Взять 
хотя бы камнепад, случивший-
ся на турецкой территории, 
на противоположной стороне 
прибрежной автомагистрали, 
которая ведет из Кемальпаши 
в Хопу. В ту самую Хопу на гра-
нице с Грузией, откуда мы и на-
правлялись в Стамбул. 

Судя по сооруженному объ-
ездному участку, ЧП произо-
шло явно не сегодня и даже не 
вчера, но оставшиеся от него 
следы еще давали о себе знать. 
Огромные каменные глыбы 
буквально перегородили шос-
се аккурат вблизи того места, 
где оно собиралось нырнуть в 
тоннель. 

Позже я наведу справки и 
узнаю: оползень и последовав-
ший за ним камнепад вызвали 
мощные ливни, обрушившиеся 
на северо-восток Турции еще 
летом. Не обошлось без жертв. 
Тяжеленные камни повредили 
грузовики, припаркованные на 
обочине, превратив их в груду 
искореженного металла. 

Страшилки и реалии
Но вернемся к нашему авто-

путешествию. Промониторил 
Сеть, а там столько пугалок 
про горные перевалы с заноса-
ми, камнепадами и снежными 
лавинами... При этом стоял ко-
нец ноября, и метеопрогнозы 
на ближайшие недели не пред-
вещали ничего хорошего. 

В общем, мандраж перед до-
рогой, скажу вам честно, я ис-
пытывал довольно серьезный. 
И он сохранялся до тех пор, 
пока мы не пересекли снача-
ла российский КПП «Верхний 
Ларс» (это сразу за Владикав-
казом), а следом за ним и со-
предельный грузинский пункт 
пропуска «Дариали» (до 2008 
года - «Казбеги»). 

Доброго настроения приба-
вил мне средних лет грузин, ко-
торый на вопрос, ждет ли впе-
реди еще какая-то проверка, не 
сказал, а громко крикнул: «Вай 
мэ, дарагой! Ты теперь свобод-
ный человек. Кати куда хо-
чешь!» - и сделал соответству-
ющий жест в сторону Грузии.

На этих словах мы пере-
глянулись с женой и рванули в 
сторону ближайшего грузин-

ского города Мцхеты. Но это-
му моменту, как вы понимаете, 
предшествовал длинный (не 
по километражу, а по времени) 
путь по российским дорогам, 
который изобиловал не менее 
интересными сюжетами.

Благословение 
от Петра и Екатерины 

На территории России мы 
останавливались трижды - в 
Богучаре (Воронежская об-
ласть), Армавире (Краснодар-
ский край) и во Владикавказе 
(Северная Осетия - Алания), 
следуя установленной норме 
передвижения - 500-600 км за 
световой день. Для коротких 
ноябрьских дней это очень 
даже приличная норма тра-
фика. 

Рассказывать о каждом 
из остановочных пунктов не 
хватит и десятка газетных 
страниц, поэтому ограничусь 
короткими зарисовками.

Итак, Богучар - старинный 
купеческий городок. Основан-
ный еще в начале XVIII века, 
он поразил обилием истори-
ческих зданий. Между прочим, 
статус уездного города Богу-
чару в сентябре 1781 года по-
жаловала сама императрица 
Екатерина II, о чем свидетель-
ствует надпись на 14-метровой 
колонне в самом центре рай-
онной столицы. 

Согласно красивой леген-
де, название городу дал сам 
Петр I, который во время по-
хода на Азов поднял винную 
чарку и со словами: «Пусть 
Богу будет сия чара» - выплес-
нул содержимое в воды про-
текавшей рядом безымянной 
тогда речки, на берегу кото-
рой благодарные потомки и 
поставили памятник велико-
му реформатору с той самой 
чаркой в руках. 

Но особенно умили-
ла пожарная каланча 
- самая приметная до-
стопримечательность 
Богучара. Построенное 
в конце XIX века, ка-
менное здание каланчи 
до сих пор служит эм-
чеэсовцам в качестве 
действующей пожарной 
части, о чем с гордостью 
сообщил вышедший к 
нам дежурный офицер. 

Немало поразившись 
увиденному да еще полу-
чив своеобразное благо-
словение от Петра и Екатери-
ны Великих, мы отправились 
в дальнейший путь. 

Разделенный, 
но добрый

Следующим пунктом оста-
новки стал Армавир. Город 
разделен практически на две 
части железной дорогой, и 
это, пожалуй, единственный 
отмеченный нами минус. 

Приятно удивил центр 
Армавира, на территории 
которого раскинулся не ка-
кой-нибудь железобетонный 

торговый комплекс, как, на-
пример, в Москве, а... парк ат-
тракционов. В десятом часу 
вечера здесь продолжал тол-
питься и веселиться народ, 
преимущественно семьями. 

Немало впечатлила уходя-
щая от центра аллея - по сути, 
Аллея Памяти с Вечным ог-
нем и многочисленными мо-
нументами в честь героев Ве-
ликой Отечественной войны, 
с причудливыми деревьями, 
будто плачущими по погиб-
шим. 

А помнить армавирцам, 
увы, есть о чем. И о ком тоже! 
Это ведь на них (а еще на жи-
телях Краснодара) фашисты 
во время оккупации в осенние 
дни 1942 года впервые испыта-
ли свои «газваген», или душе-
губки, как назовут их позднее 
в Советском Союзе. 

По некоторым данным, 
за год с небольшим (столько 
примерно длилась оккупация 
города) гитлеровцы уничто-
жили 6680 мирных граждан, 
которых вывозили и расстре-
ливали под Новокубанкой.

Скорее всего, и по этой при-
чине сегодняшние жители Ар-
мавира добры и приветливы. 
Отказав было нам в мойке ма-
шины из-за огромной очереди 
записавшихся на эту процеду-
ру местных водителей, владе-
лец автомойки в буквальном 
смысле вернул нас, уезжав-
ших ни с чем гостей, выгнал из 

бокса какую-то недомытую 
машину и, загнав нашу, стал 
помогать мойщику поскорее 
закончить дело. А на мою по-
пытку доплатить сверху за 
оказанную услугу выставил 
вперед раскрытую пятерней 
ладонь: ни в коем случае, мол, 
- и широко улыбнулся со сло-
вами: «Счастливого пути!» 

Маршрут выбирали 
сами

Из существующих назем-
ных маршрутов в Турцию 
мы выбрали именно этот. Он 
пролегал через Верхний Ларс 
- североосетинское село, дав-
шее название и контрольному 
пункту пропуска, который с 
недавних пор (сами знаете с 
каких) получил почти нари-
цательное значение и по этой 
причине притягивал мой жур-
налистский интерес. 

Но встрече с легендарным 
КПП могла помешать взбе-
сившаяся не ко двору погода, 
сопровождавшая нас (вскоре 
после Армавира) до самого 
Владикавказа, где мы, соглас-
но наполеоновским планам, 
должны были заночевать 
перед «штурмом» российско-
грузинской границы. Густой 
туман и непрерывный дождь 
вперемешку со снегом - не 
самый лучший вариант для 
предпринятого нами мегапу-
тешествия на колесах. 

К слову сказать, еще нахо-
дясь дома, в Москве, я испод-
воль готовился ко всем воз-
можным катаклизмам, в том 
числе к изменчивой погоде 
на всем протяжении Военно-
Грузинской дороги. 

Дабы избежать непри-
ятных эксцессов, я зара-
нее переобул авто в ко-
леса-липучки. Есть такая 
зимняя резина, которая в 
противовес традицион-
ной - шипованной - при-
обретает все большую 
популярность в России, 
в том числе в Москве. 
Сначала остановил вы-
бор на шинах Gislaved, 
но вовремя переориен-
тировался на Pirelli и ни-
сколько об этом не по-
жалел. Уточняю для тех, 
кому такие детали важ-

ны: хотя Gislaved и дешевле 
Pirelli, но итальянская резина, 
в отличие от шведской, не бо-
ится снежно-водяной каши, в 
какую мы не раз попадали в 
пути при околонулевых зна-
чениях температуры. Более 
того, у меня ни разу не сра-
ботала ABS (антиблокиро-
вочная система). Как Pirelli 
ведет себя в глубоком снегу 
и на льду, сказать не могу, ибо 
ни то, ни другое в пути не по-
падалось, за что спасибо Все-
вышнему. 

Леонид Арих,
фото автора 

(Продолжение следует.)

Из Москвы в Стамбул - 
на автомобиле
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Примерная стоимость 
автопутешествия из Москвы 
в Турцию 
(без учета еды и отелей)

* Бензин - $300 (в одну сторону).
* Страховка авто для Грузии - $25.
* Страховка авто для Турции - $50.
* Платные дороги - $62.
Итого, около $740 туда 
и обратно.
Плюсы и минусы такой поездки
+ Экономия на авиабилетах и 

экскурсиях.
+ Удобство для семьи или 

компании.
+ Возможность посетить намного 

больше интересных мест и 
увидеть страну с разных сторон. 

- Долгий, до 10 дней, путь туда и 
обратно, включая возможные 
задержки на границе 
(наш случай не в счет).

- Определенный риск при 
прохождении горных дорог и 
серпантинов.

- Дорогое топливо (см. в 
следующей публикации).

- Особенностям вождения по-
турецки (да и по-грузински 
тоже).

Пожарная каланча - самая 
приметная  достопримечательность 
Богучара

Минареты -
визитная 
карточка 
Турции

Кошки давно стали 
символом Стамбула
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Почему зарубежные ком-
пании, занимающиеся про-
изводством семян, отказы-
ваются продавать свой товар 
в Россию? Ответ на этот во-
прос дан в их письме, полу-
ченном многими растение-
водческими предприятиями 
нашей страны, которые до 
сих пор без особых проблем 
покупали импортные семена. 
В документе говорится, что с 
1 февраля продавцы расфор-
мировывают уже созданные 
накладные и прекращают 
отгрузку товара. И все по-
тому, что Минсельхоз ввел 
ограничения по импорту в 
отношении нескольких за-
рубежных компаний. Другие 
европейские холдинги под-
держали пострадавших това-
рищей по бизнесу и дружно 
отказались работать с росси-
янами.

Чиновники Министерства 
сельского хозяйства, в свою 
очередь, объяснили, что огра-
ничения появились после 
того, как в Россию стали за-
возить семена, зараженные 
фомопсисом. Это одно из 
самых опасных заболеваний 
подсолнечника, его еще на-
зывают раком стеблей, мож-
но потерять до 80% урожая.

Подсолнечник - эконо-
мически выгодная культура, 
поэтому в последние годы 
площадь посевов постоянно 
растет. На Северном Кавказе, 
в Поволжье, на Алтае и Урале 
этим растением засеивают-
ся огромные территории. Но 
проблема заключается в том, 
что сбор урожая сильно за-
висит от погоды, поэтому все 
аграрные предприятия бьют-
ся за то, чтобы получить каче-
ственные высокоурожайные 
и морозостойкие семена. По-
следнее требование особенно 
важно: не исключено, что уби-
рать подсолнечник придется 
уже после того, как выпадет 
снег. Случается, что неубран-
ному подсолнечнику прихо-
дится зимовать на полях. Если 
сорт достаточно крепкий и 
рассчитан на экстремальные 
условия, растение не потеряет 
своих качеств - даже убранное 
по весне, оно будет пригодно 
для переработки.

«Не всегда сельхозпроиз-
водителям удается опреде-
лить верное сочетание пред-
стоящей погоды и нужного 
сорта или гибрида. В резуль-
тате растения не созревают 
до осенних дождей. И тогда 
уборка нецелесообразна. 

Если же семечки созрели, но 
начались осадки, то техника 
просто не может пройти по 
полю. В этом случае уборка 
откладывается. У кого есть 
современные уборочные и 
сушильные машины, могут 
убрать подсолнух уже при 
минусовой температуре, ког-
да земля подмерзнет, затем 
на сушилке довести урожай 
до нормального состояния», 
- говорит руководитель од-
ного из аграрных 
предприятий Семен 
Коваленко. Иностран-
ные компании могли 
гарантировать, что их 
семена дадут жизне-
способный урожай. До 
сих пор они занимали 
75% рынка. Доля трех 
компаний, которые сегодня 
отказались продавать свой 
товар в Россию, составляет 
40-50%.

Между тем эксперты ут-
верждают, что продавцы сво-
им отказом продавать семена 
в Россию просто шантажи-
руют аграриев. «Понятно, 
что если они сейчас объявят 
бойкот и не поставят семена, 
то какое-то напряжение у 
аграриев возникнет. Они сей-
час таким образом пытаются 

продавить свои интересы. 
Это очередное давление на 
рынок», - считает директор 
ВНИИ масличных культур 
имени В.С. Пустовойта Вя-
чеслав Лукомец. 

Среди причин может быть 
также желание создать ис-
кусственный ажиотаж и до-
полнительно поднять цены 
на свою продукцию.

Несмотря на большую 
долю импорта семян под-

солнечника, можно обойтись 
без западных продавцов, счи-
тают наши эксперты. «Мы 
можем уже на следующий 
год вырастить семян столько, 
сколько нужно, важен заказ 
от сельхозтоваропроизводи-
теля», - говорит В. Лукомец. К 
тому же в прошлом году про-
изводители закупали семена 
с запасом - их было завезено 
на 20% больше, чем требова-
лось. Поэтому на нынешний 
год семян должно хватить.

С экспертом согласен и 
председатель правления Со-
юза экспортеров зерна Эду-

ард Зернин:
   « Мировой 
рынок постав-
щиков семян 
достаточно 

конкурентен. 
Во-первых, есть 
международные 
компании, при-

сутствующие в России, 
которые отказались участво-
вать в этой истории. Они от-
лично понимают перспекти-
вы нашего рынка и готовы 
соблюдать правила цивили-
зованной игры. А во-вторых, 
есть неплохие альтернативы 
в дружественных странах».

Оптимистично настроены 
и в Минсельхозе: «Даже если 
западные поставщики семян 
решат полностью уйти из 
России, рисков для посевной 
нет. На сегодняшний день 

российский рынок в 
значительной степе-
ни обеспечен необ-
ходимыми запасами 
гибридов и сортов 
подсолнечника. По-
севная кампания 2023 
года будет проведена 
в полном объеме и на 

запланированных площадях», 
- заявили в ведомстве.

В Минсельхозе уверены: 
отечественные производите-
ли семян смогут оперативно 
заменить иностранные ком-
пании на российском рынке. 
Так что у наших ученых-се-
лекционеров - уникальный 
шанс проявить себя и внести 
достойную лепту в продо-
вольственную безопасность 
страны.

Наталья Пуртова 

Едва российские про-
изводители молочных 

продуктов справились с 
возникшими весной 2022 

года проблемами с упа-
ковкой и оборудованием, 
как пришла новая беда - в 
молочной промышленно-

сти не хватает закваски. 
А это значит, что под удар 

попадает производство 
сметаны, кефира, йогур-

тов и даже сыра.
«Сегодня серьезную про-

блему для молочной отрас-
ли создает зависимость от 
импортных ферментов. По-
требители, наверное, даже не 
до конца понимают, что если 
вдруг Европа введет санкции 
на молочные закваски, то 
сметаны у нас в России не бу-
дет. Мы будем не в состоянии 
ее произвести, потому что за-
висимость здесь тотальная. 
Я считаю, что это проблема 
стратегического уровня», 
- сообщил основатель сель-
скохозяйственного холдинга 
«АгриВолга» Сергей Бачин.

Речь идет о биозаквасках, 
которые необходимы для 
производства кисломолоч-
ной продукции и сыроделия. 
По словам Бачина, 90% рос-
сийского рынка - это им-
портные закваски, так как в 

стране отсутствуют фабрики 
для их производства. «Есть 
экспериментальная биофа-
брика в Угличе и маленькие 
лаборатории, которые пыта-
ются что-то сделать. Но они 
покрывают не больше 10%, а 
реально даже меньше от все-
го объема заквасок, которые 
требуются», - заявил эксперт.

Заграница 
не поможет?

До сих пор считалось, что 
соседняя Белоруссия не даст 
пропасть россиянам в слу-
чае критической ситуации 

и обеспечит нас молочной 
и мясной продукцией. Но 
и здесь вышла неувязочка: 
в октябре прошлого года 
Белоруссия ввела ограни-
чения на поставку продо-
вольственной продукции в 
Россию. Минсельхоз рес-
публики объясняет при-
остановку необходимостью 
насыщения внутреннего 
рынка. Известно, что 70% 
белорусской молочки от-
правляется за рубеж. В ито-
ге в самой республике цены 
заметно устремились вверх.

Эксперты утверждают, что 
пока ситуация на российском 

рынке не скажется, но чего 
ожидать в будущем - неиз-
вестно. «Белоруссия ограни-
чила поставки только с семи 
предприятий, поэтому мера 
не окажет существенного 
воздействия на рынок в крат-
косрочной перспективе. По 
молоку Россия существенным 
образом зависит от поставок 
белорусского сухого молока 
и сыра - на 30%. Ограничение 
поставок сгущенного моло-
ка с Рогачевского комбината 
скажется на рынке, потому 
что из Белоруссии постав-
ляется 22% от потребности 
российского рынка и бело-
русская сгущенка популярна. 
Если запрет продлится или 
список предприятий, про-
дукция которых запрещена 
к ввозу, расширится, тогда 
можно говорить о серьезном 
влиянии на российский ры-
нок», - заявила гендиректор 
консалтингового агентства 
Марина Петрова.

Нужны свои 
биофабрики!

Между тем Минсельхоз 
уверяет, что все в порядке, 

мол, панику разводить не 
надо. «Российские предпри-
ятия сформировали доста-
точные запасы сырья и ком-
понентов для производства 
бактериальных заквасок, 
поставки ингредиентов в 
Россию продолжаются», - со-
общили в ведомстве. А если 
они прекратятся? Значит, то-
тальная зависимость от им-
порта в сфере биозаквасок 
все-таки есть?

Сейчас самое время ре-
шать насущные проблемы 
страны и закупить хоть пару 
заводиков в дружественных 
странах вместе с сырьем и 
технологиями производства 
биозаквасок.

Правда, в Минсельхозе со-
общили и хорошие новости. 
Так, в России недавно нача-
ли реализовывать крупные 
инвестпроекты по созданию 
высокотехнологичных про-
изводств бактериальных 
заквасок. В конце 2022 года 
началось строительство 
биофабрики в Ярославской 
области мощностью 160 
тонн продукции в год. Еще 
одну фабрику по производ-
ству биозаквасок собирают-
ся построить в Московской 
области.

Нина Белова,
Наталья Владимирова

пр
юПОСТАВЩИКИ СЕМЯН ПОДСОЛНЕЧНИКА 

ПЫТАЮТСЯ ДАВИТЬ НА РОССИЮ
Сразу несколько иностранных компаний остановили поставки семян под-
солнечника в Россию.  «МН» попытался выяснить, почему это произошло и 
не останутся ли покупатели без привычного подсолнечного масла.

ОСТАНЕМСЯ БЕЗ СМЕТАНЫ?

Среди причин отказа поставки семян 
может быть желание иностранных се-
меноводческих компаний создать ис-
кусственный ажиотаж и дополнительно 
поднять цены на свою продукцию.
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На самом деле первый 
препарат от импотенции - 
Виагра - создавался снача-
ла как кардиологический 
препарат. Однако у него 
обнаружили побочный эф-
фект в виде улучшения по-
тенции, и лекарство пере-
ориентировали, сделав его 
средством от эректильной 
дисфункции. Так бывает. И 
вот спустя много лет уче-
ные из США решили про-
верить влияние препаратов 
типа виагры на сердце и со-
суды.

Красноречивые 
результаты

Для этого они проанали-
зировали базы данных бо-
лее 70 000 мужчин с эрек-
тильной дисфункцией. Из 
такого количества паци-
ентов 23 816 человек при-
нимали препараты, чтобы 
улучшить свою сексуаль-
ную жизнь, а 48 682 - об-
ходились без них. Первые 
оказались в существенном 
выигрыше в плане своего 
здоровья. Вот факты:

1. У них на 25% была ниже 
общая смертность.

2. Они на 39% реже умирали 
от болезней сердца и 
сосудов.

3. В среднем у них на 
13% реже развивались 
проблемы с сердцем 
и сосудами, а вот как 
это выглядело 
конкретно по разным 
заболеваниям: 

- на 22% реже возникала 
нестабильная 
стенокардия (состояние 
требует экстренного 
лечения, так как при нем 
высок риск инфаркта);

- на 17% реже 
возникала сердечная 
недостаточность;

- на 15% им реже 
устанавливали стенты 
в сосуды сердца;

- на 8% реже были 
инсульты;

- на 6% - инфаркты 
миокарда.

Дополнительные 
преимущества 

Цифры красноречивые, но 
это как бы средние данные 
по всем мужчинам, прини-
мавшим препараты от импо-
тенции. Когда их разделили 
на группы в зависимости от 
сопутствующих заболеваний, 
то некоторые позитивные 
сдвиги оказались еще более 
выраженными.

В группе самых здоровых 
мужчин с эректильной дис-
функцией, у которых еще 
не было явной ишемиче-
ской болезни сердца (ИБС), 
а только факторы риска 
повышенной вероятности 
ее возникновения, реаль-
ное развитие сердечно-со-
судистых заболеваний было 
ниже на 12%, общая смерт-
ность - ниже на 24%, а смерть 
от болезней сердца и сосудов 
- ниже на 34%.

У мужчин, которые в на-
чале наблюдений уже имели 
сахарный диабет 2-го типа, 
снижение риска развития 
сердечно-сосудистых ослож-
нений было не на 13%, как 
в среднем, а гораздо суще-
ственнее - на 21%.

У имевших изначально 
ИБС статистически досто-
верных различий в частоте 
случаев инфарктов, инсуль-
тов и других сердечно-сосуди-
стых осложнений не было, но 
смертность у них была ниже. 
Ученые подчеркивают, что 
статистически эти различия 
были незначимы не потому, 
что их не было,  просто подоб-
ных пациентов было немного.

Ученые обнаружили, что 
эффект зависел от дозы. И 
можно предположить, что 
если бы ими лечились регу-
лярно, как обычными кар-
диологическими препарата-
ми, а не эпизодически, как 
лекарствами от импотенции, 
то эффекты могли бы быть 
еще более выраженными.

Все дело в механизме 
действия

В исследовании рассма-
тривали только одну груп-

пу лекарств, обладающих 
одинаковым механизмом 
действия, они относились 
к одной фармакотерапев-
тической группе. Это были 
так называемые ингиби-
торы ФДЭ-5, или, говоря 
полнее, ингибиторы фос-
фодиэстеразы 5-го типа. 
Лекарства эти хорошо 
известны даже тем, кто 
никогда не прибегал к их 
помощи. Первым таким 
препаратом была знаме-
нитая Виагра. Но сейчас 
подобных препаратов уже 
много, их делают разные 
фирмы и в разных странах 
(см. «Наша справка»). 

НАША СПРАВКА
К лекарствам из группы ин-
гибиторов ФДЭ-5 относят-
ся средства, содержащие 
в качестве активных ве-
ществ силденафил (Виагра, 
Виасан-ЛФ, Визарсин, Вил-
дегра, Джент, Динамико и 
т. д.), тадалафил (Сиалис, 
Динамико-лонг, Ситара, та-
далафилы Алиум и С3), вар-
денафил (Левитра и варде-
нафилы Канон и Акрихин), 
аванафил (Аванафил), уде-
нафил (Зидена). 

Афродизиаки 
тут ни при чем

Почему это возможно? 
Действие препаратов из 
этой группы связано с уве-
личением количества окси-
да азота в пещеристых те-
лах полового члена (именно 
это и дает возможность 
мужчинам заниматься сек-
сом, улучшая эрекцию). Но 
одновременно оксид азота 
еще расслабляет артерии 
во всем организме - он дей-
ствует системно.

Уже одного этого доста-
точно для защиты сердца и 
сосудов. Но эффекты еще 
и комплексные. Это улуч-
шает состояние эндотелия 
(это внутренняя выстилка 
артерий), тормозя процесс 
воспаления сосудов, умень-
шая их жесткость и препят-

ствуя образованию тром-
бов. Все вместе оказывает 
сильное позитивное влия-
ние на сосуды, снижая дав-
ление, задерживая развитие 
атеросклероза и предот-
вращая возникновение 
инфарк тов и инсультов. 

Эти эффекты даже были 
показаны ранее, но в не-
больших исследованиях и у 
конкретных групп больных, 
в частности, у пациентов 
с ишемической болезнью 
сердца, сахарным диабетом 
2-го типа и т. д. А теперь в 
этом большом исследова-
нии продемонстрировано, 
что ингибиторы ФДЭ-5 
помогают еще и тем паци-
ентам, у которых этих бо-
лезней пока нет, но риск их 
развития высокий. То есть 
показано их широкое про-
филактическое действие. 
И теперь ученые, прово-
дившие исследование, пред-
лагают испытать защитные 
эффекты этих препаратов 
даже тем мужчинам, у ко-
торых нет эректильной дис-
функции. Ведь действие у 
них не только локальное, 
но и системное, и это может 
быть полезно.

Некоторые задаются во-
просами: как это возможно 
и не разовьется ли у таких 
мужчин нечто вроде по-
лового бешенства? Они 
думают, что ингибиторы 
ФДЭ-5 могут работать как 
афродизиаки, усиливающие 
половое влечение. На са-
мом деле это заблуждение. 
Они не оказывают такого 
стимулирующего действия, 
как афродизиаки, и даже 
не вызывают эрекцию. Их 
действие другое - они об-
легчают ее возникновение 
и поддержание, если муж-
чина получает сексуальные 
стимулы. А в их отсутствие 
он может даже не заметить, 
что принимал такие лекар-
ства. Так что их действие в 
этом плане вторично, и они 
вполне могут использовать-
ся даже мужчинами, не ис-
пытывающими проблем с 
сексом.

Материалы подготовил Олег Днепров

Доведет ли 
картошка 
до сахарного 
диабета?

«Периодически слы-
шу, что картофель 
приводит к сахарно-
му диабету. Я в это не 
верю, как же так, это 
же наш второй хлеб, 
мы его очень любим, он 
не приедается и недоро-
гой…

Михаил Подлесный, 
г. Липецк».

- Главным компонен-
том картофеля является 
крахмал, при перевари-
вании пищи он превра-
щается в глюкозу. И тем 
самым может способ-
ствовать развитию ожи-
рения. А хорошо извест-
но, что любой продукт с 
таким действием также 
помогает и развитию 
сахарного диабета 2-го 
типа. Поэтому избыточ-
ное потребление карто-
феля способно оказы-
вать такой эффект. 

Более того, прово-
дились серьезные ис-
следования, в которых 
наблюдали почти 4 мил-
лиона человек, было вы-
явлено, что картофель 
способствовал развитию 
диабета 2-го типа. У по-
треблявших его 2-4 раза 
в неделю риск возникно-
вения диабета был выше 
на 7% по сравнению с 
теми, кто ел его не чаще 
одного раза в неделю. 
А у тех, кто питался им 
7 раз и чаще, риск был 
выше на 33%. Каждые 
3 порции в неделю за-
печенного картофеля, 
вареного или пюре уве-
личивали риск развития 
диабета на 4%. А 3 пор-
ции картофеля фри (или 
жареного) - на 19%, за 
счет жира он оказался 
самым вредным. С дру-
гой стороны, винить во 
всем только один карто-
фель нельзя. Даже если 
вы совсем не будете его 
есть, но в вашем рационе 
будет сладкая, жирная 
или другая богатая лег-
ко усвояемыми углево-
дами пища, риск разви-
тия диабета будет очень 
высок.

Лекарства от импотенции 
защищают сердце и сосуды

Препараты от мужской слабости защищают 
у сильной половины сердце и сосуды, 

в результате у мужчин реже случаются 
инфаркты, инсульты, развивается 
сердечная недостаточность и т. д. 

Дополнительно эти препараты уменьшают 
риск смерти от сердечно-сосудистых 

заболеваний. К таким выводам пришли 
американские ученые после большого и 

серьезного исследования. AD
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Ускоренный темп жизни и 
работа на износ до полного 
истощения не принесут Близ-
нецам желаемого результата. 
Все, что вам сейчас потребу-
ется, - это укрепить свой эмо-
циональный фон. В четверг 
не допускайте бестактности. 
В понедельник доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации. 
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Стрельцы сейчас с успехом 
справятся с решением слож-
ных проблем в короткий срок. 
В связи с таким приливом сил 
постарайтесь не отказывать 
в помощи сослуживцам. В 
среду окружающие будут от-
носиться к вам так же, как и 
вы к ним. Не перегружайте 
себя работой в пятницу.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам придется забыть о сво-
их личных потребностях. Если 
вы состоите в браке, убеди-
тесь, что выступаете единым 
фронтом в решении насущ-
ных вопросов семейного бюд-
жета. Пятница - отличное вре-
мя для финансовых операций. 
Будьте бдительны: берегите 
деньги и вещи во вторник.

Благоприятные дни - 20 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Неделя сулит Тельцам успеш-
ное завершение начатого 
дела. Благоприятная реали-
зация планов и работа в удо-
вольствие. Однако решение 
сердечных вопросов лучше 
отложить до следующей неде-
ли. В субботу займитесь спор-
том. Правильно распределяй-
те время и не опаздывайте во 
вторник.
Благоприятные дни - 15 и 18.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Постарайтесь расположить 
к себе коллег и начальство, 
но не проявляйте излишних 
амбиций и требовательности 
к окружающим. Не исклю-
чено, что в этом случае Раки 
откроют для себя новые пер-
спективы. Четверг удачен для 
крупных покупок. В субботу 
организуйте совместную по-
ездку с семьей. 
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Будьте осторожны: ваша 
личная собственность может 
превратиться в зону потенци-
альной напряженности. Львы 
могут столкнуться с послед-
ствиями плохого ремонта, не-
исправности оборудования и 
др. В среду избегайте авантю-
ризма и безответственности. 
В субботу лучше отправиться 
на встречу с друзьями.
Благоприятные дни - 15 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Девы сейчас на гребне волны 
удачи. Ваши долгожданные 
надежды и планы сбываются. 
Наслаждайтесь этим ощуще-
нием, грейтесь в этой пози-
тивной энергии и дарите ее 
окружающим! Выходные - луч-
шее время для романтических 
путешествий. В понедельник 
будьте внимательны на до-
роге. 
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 и 21.

Весы будут сильны в коммуни-
кации. Сейчас идеальный мо-
мент для разговора, который вы 
давно откладывали. Вы сможете 
легко выразить свою точку зре-
ния, и результат вас устроит. Не 
тяните с этим, вы в любом слу-
чае будете довольны, что сдела-
ли это. Выходные благоприятны 
для свиданий. Понедельник опа-
сен для споров.
Благоприятные дни - 15 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Период окажется благопри-
ятным для личных отношений. 
Противоположный пол будет 
понимать Скорпионов с полу-
слова, что позволит улучшить 
отношения в паре. Восполь-
зуйтесь этим. В четверг будьте 
активнее - есть шанс изменить 
ситуацию к лучшему. В суббо-
ту доделайте домашние дела.

Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Козерогам надо отложить все 
свои заботы и страхи и попы-
таться изучить свои природ-
ные способности до максиму-
ма. Это идеальное время для 
поездки, цикла обучения или 
даже для изменения местожи-
тельства. Четверг удачен для 
крупных покупок. Следите за 
своим настроением в поне-
дельник.
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

Прекрасное время для разви-
тия и гармонизации любовных 
отношений. У Водолеев будет 
все необходимое, чтобы сде-
лать их более чувственными 
и страстными. Не спорьте по 
пустякам и стремитесь к по-
следовательности в пятницу. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений. 

Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 18 и 19.

Рыбам, возможно, придется 
испытать свою силу воли. Не 
поддавайтесь на искушение 
саботировать вашу диету или 
пропустить тренировку, по-
старайтесь быть сильными. 
В четверг займитесь своим 
имиджем, сделайте новую 
прическу. В понедельник уча-
стие в споре может повлиять 
на вашу репутацию.
Благоприятные дни - 15 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

15 - 21 
ФЕВРАЛЯ

15 февраля - квадратура Меркурия и Юпитера: лучше не браться за дела, которые вам не по пле-
чу. При подписании документов будьте внимательны, не попадитесь на удочку ненадежных людей. 
16 февраля - секстиль Меркурия и Урана: велика вероятность неожиданных известий. 18 февраля - 
квадратура Марса и Нептуна: возможны проявление растерянности, склонности к самообману и бес-
толковые поступки, также важен контроль над эмоциями. 19 февраля - соединение Меркурия и Солн-
ца: будьте готовы к романтическим свиданиям.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Москвичи жалуются, 
что в городе перестали 

убирать улицы от снега и 
наледи. В управляющих 

компаниях ответ один: 
нет дворников. Недавно 

эту проблему обсуждали 
в Государственной думе 
и предложили, как в со-

ветское время, выдавать 
представителям столь 

нужной профессии слу-
жебные квартиры.

Ситуация только 
ухудшилась

В первый раз о проблеме 
заговорили еще в 2020 году. 
Выступая по телевидению, 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявил о нехватке рабо-
чих для уборки снега. Гра-
доначальник признал, что 
произошло это из-за умень-
шения количества трудовых 
мигрантов, много лет подряд 
закрывавших вакансии двор-
ников. Но во время пандемии 
большинство из них уехало 
на родину.

«Есть проблема с тем, что 
в Москве намного меньше 
стало мигрантов - процентов 
на 40, по отдельным оценкам. 
Это влияет на рынок труда, 
особенно на те должности, 
которые заняты временно, на 
уборку снега», - сказал Сергей 
Собянин. А еще он отметил, 
что заманить москвичей в 
коммунальное хозяйство - за-
дача непосильная. «Москвичи 
не проявляют активности в 
работе руками. Подобное за-
нятие требует физической 
нагрузки, а также использо-
вания подручных инструмен-
тов, таких как лопата, метла и 
лом», - пожаловался мэр. При 
этом он был уверен, что со 

временем в столице эта про-
блема будет решена.

С тех пор прошло два года, 
и ситуация только ухудши-
лась. Не так давно зампред 
Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлана 
Разворотнева заявила, что к 
началу зимы не удалось за-
крыть дефицит дворников:  
он сейчас составляет от 30 до 
50 процентов. В городском 
центре занятости зафиксиро-
вали уже 1,5 тысячи вакансий. 
Некоторые управляющие 
компании готовы нанять сра-
зу сотню человек, но чаще 
всего не могут найти и пары 
десятков кандидатов.

«Люди не стремятся в эту 
отрасль - зарплаты работни-
ка ЖКХ ниже, чем средние 
по региону, работа неблаго-
дарная. Поэтому проблема 
остается. В целом Москва 

лучше других регионов ос-
нащена техникой, поэтому 
при средней снежной зиме 
машины справятся», - считает 
Разворотнева. Но кто будет 
чистить тротуары ото льда 
ломами и лопатами? Оказа-
лось, что этим заниматься не-
кому. Мигранты на прежние 
рабочие места не вернулись.

«У нас кадровый состав в 
этой сфере преимуществен-
но состоит из мигрантов 
- как внешних, так и вну-
тренних. И если проблемы 
с иностранцами возникли 
еще два года назад, то сей-
час нарастают сложности с 
внутренними мигрантами. 
Из-за нынешней обстанов-
ки процесс затормозился. 
Надо понимать, что двор-
никами работают в основ-
ном молодые мужчины, 

а они могли подпасть под 
мобилизацию. Поэтому мы 
входим в зиму с дефицитом, 
который никак не воспол-
нится с 2020 года», - заявил 
председатель Жилищного 
союза Москвы, член коми-
тета Торгово-промышлен-
ной палаты РФ по ЖКХ 
Константин Крохин.

Приманки 
для дворников

По словам Разворотневой, 
зарплаты здесь вполне до-
стойные. «Для соседних реги-
онов более-менее приличные 
- 50-70 тысяч может дворник 
получить за месяц на руки. 
Тем не менее это оказывается 
недостаточно привлекатель-
ным», - сокрушается депутат. 

На самом деле сумма, на 
которую может рассчиты-
вать столичный дворник, 
куда меньше. Это становится 
ясно, если посмотреть сайты 
вакансий и позвонить по ука-
занным телефонам. Порядка 
40 тысяч максимум. 

«Если у вас стажа в ЖКХ 
нет, получается где-то 40 ты-
сяч на руки. Сейчас, в зимний 
период, режим работы кру-
глосуточный. Могут вызвать 
в любой момент», - делится 
подробностями работода-
тель. На практике приходит-
ся перерабатывать, подменяя 
коллег. 

Похоже, в Госдуме пони-
мают, что привлекать людей 

на такую работу необходимо 
другими методами. По сло-
вам Разворотневой, нужно 
попробовать более радикаль-
ное средство из советской 
практики - выдавать дворни-
кам в пользование служеб-
ные квартиры.

Если бы эта инициатива 
была поддержана, то, думаю, 
от желающих помахать мет-
лами и лопатами не было бы 
отбоя. В советские времена 
среди дворников было мно-
го татар. Они отличались 
трудолюбием, чистоплотно-
стью, потому и получали эту 
работу, а вместе с нею и слу-
жебное жилье. После 10 лет 
могли рассчитывать на по-
стоянную прописку. Сегодня 
строят много малогабарит-
ных квартир, можно было 
бы передать их в пользование 
представителям такой необ-
ходимой столице профессии, 
и, глядишь, проблема была 
бы разрешена.

Можно было бы заинтере-
совать и другими льготами, 
например бронью от воен-
ной службы по мобилизации. 
Главное - желание навести 
порядок в отрасли. А пока 
ЖКХ сотрясают скандалы. 
Те самые мигранты, которые 
шли сюда работать, жалова-
лись, что солидные выпла-
ты им причитаются только 
на бумаге. Половину суммы 
прикарманивают чиновники 
из управляющих компаний, 
поэтому работягам доста-
ются сущие крохи. Должно 
быть, выходцев из Средней 
Азии устраивали даже такие 
варианты, но вот россиян - 
уже нет. Поэтому, только на-
ведя порядок в ЖКХ, можно 
добиться и чистоты в столич-
ных дворах.

Наталья Пуртова

По словам Разворотневой, нужно попробовать 
более радикальное средство из советской 
практики - выдавать дворникам в пользование 
служебные квартиры.

КАЖДОМУ ДВОРНИКУ - 
ПО КВАРТИРЕ!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плотник - первый на селе …. 7. Колонка, из ко-
торой льются звуки. 10. Ленивый герой И. Гончарова. 11. Духовой или 
симфонический. 12. Опасный печной газ. 13. Труженик больницы с но-
силками. 15. Нос суши в океане. 16. Дерево с лапами в мишуре. 17. 
Генератор прогрессивных идей. 18. С него икота переходит на всяко-
го. 19. Мать царевича Алексея. 22. Маечный материал. 25. Дар пасе-
ки окружающим. 26. Сражение с пиратским кораблем. 29. Остров, где 
возвышался Колосс. 31. Свои люди в парламенте у олигарха. 33. Кля-
уза от ябеды-корябеды. 35. Веревка на судне. 36. Банный комплекс 
в Хельсинки. 38. Пряный зонтичный «тмин». 39. Рэмбо из Голливуда. 
41. «Ячейка» Всемирной паутины. 42. Рукоять компьютерной игры. 44. 
Червеобразный отросток кишки. 47. Муза танца. 49. Боевой клич во-
ина. 50. Человек с крайностями. 53. Жалобный голос козленка. 55. 
Строптивый Челентано по имени. 56. Распределение зарплаты. 60. 
Дом красной девицы морковки. 61. Автор сценария фильма «Предсе-
датель». 62. Письменный доклад студента. 63. «Рука об руку» с орди-
натой. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Копчик как «эхо» хвоста. 2. Хозяйка двух веселых 
гусей. 3. Функция кухонной плиты. 4. Привратник в подъезде. 5. «Об-
щина» итальянского мафиози. 6. Тип, скупой донельзя. 7. Дикарка из 
собачьей стаи. 8. Заделыватель трещин в стене. 9. «Чернильница» в 
принтере. 14. Татаро-монгольская кабала. 20. Патриархальный семей-
ный уклад. 21. Чаша с ладаном. 23. Желтоперая певица из леса. 24. 
Пустая посуда для приемного пункта. 27. Странствующий муж Пене-
лопы. 28. Мытье класса по графику. 30. Кусок в придачу. 32. Близкая 
родственница пчелы. 34. Шаловливый ребенок. 37. Болдуин - экс-
супруг Бейсингер. 40. Налаженный трудовой ритм. 42. Безвозмезд-
ное подношение. 43. Легендарный баритон Эстонии. 45. Вес соли для 
проверки друга. 46. Белая начинка «Птичьего молока». 47. Стадо му-
стангов. 48. Частное зрелищное предприятие. 50. «Полировщик» мыс-
лей журналиста. 51. Исповедь по сути. 52. Босс пробирок и колб. 54. 
Английский укороченный метр. 57. Учреждение, где меняются кольца-
ми. 58. Телега кочевника. 59. Оперная дива Нетребко.

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!

AD
O

B
ES

TO
C

K

 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скафандр. 7. Набивка. 10. Ауканье. 11. Задание. 12. Жабо. 13. Инфанта. 
15. Ату. 16. Тес. 17. Делегат. 18. Раба. 19. Теорема. 22. Еврозона. 25. Око. 26. Аккаунт. 29. Давид. 
31. Иисус. 33. Агитка. 35. «Аякс». 36. Алжир. 38. Кетч. 39. Чванство. 41. Глеб. 42. Индианка. 44. 
Катамаран. 47. Барокамера. 49. Ара. 50. Сумерки. 53. Служака. 55. Ренегат. 56. Изумруд. 60. 
Смутьян. 61. Кеосаян. 62. Абсолют. 63. Абориген.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Собрание. 2. Абажур. 3. 
Нагота. 4. Радистка. 5. Шкаф. 6. Инин. 7. Незадача. 8. Изабелла. 9. Арестант. 14. Акр. 20. Опозда-
ние. 21. Ежовик. 23. Рабица. 24. Орда. 27. Кусачки. 28. Убеждение. 30. Вологда. 32. Иск. 34. Ко-
стюмер. 37. Рама. 40. Вата. 42. Игрунка. 43. Дик. 45. Том. 46. Нанду. 47. Бабка. 48. Антициклон. 
50. Савраска. 51. Естество. 52. Инстинкт. 54. Жим. 57. Убор. 58. Рвач. 59. Дана.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №7 (1520)

- Дорогая, у меня в 
супе таракан!

- Где?!! Да это пе-
трушка.

- Петрушка?!! Госпо-
ди, она дала ему имя!

Когда мне надоеда-
ет отдыхать на берегу 
океана... я беру дру-
гой освежитель - с 

ароматом альпийских 
лугов.

Жена кричит на 
мужа:

- Бросай курить! 
Знаешь, что мы мог-
ли бы купить на те 
деньги, что уходят на 
сигареты?

Муж отвечает:
- Знаю. Тебе - шубу, 

мне - ничего!

Останавливает га-
ишник машину, а за 
рулем - собака. На 
заднем сидении сидит 
мужик.

Гаишник:
- Мужик, ты что, во-

обще с ума сошел, со-
баку за руль посадил?

- А я здесь при чем? 
Я проголосовал, она 
остановилась...
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